
Российский 
сидр не держит  
банку
Из-за высокого акциза 
его продажи стали 
неконкурентоспособными

Производить сидр в России стало 
невыгодно, пожаловалась в Мин
сельхоз «Опора России». Причи
на — высокий акциз, который 
сделал отечественный продукт 
неконкурентоспособным по от
ношению к сидру из Белоруссии, 
чьи поставки на российский ры
нок выросли в этом году. Помочь 
ситуации могло бы скорейшее 
завершение процесса по включе
нию сидра в перечень сельхоз
продукции.

«Опора России» получила ин-
формацию от производителей си-
дра и пуаре о том, что резкое повы-
шение ставки акциза на их продук-
цию сделало ее неконкурентоспо-
собной, сообщается в отправлен-
ном 26 сентября письме президен-
та организации Александра Кали-
нина министру сельского хозяйст-
ва Александру Ткачеву (копия пись-
ма есть у 

”
Ъ“). «Производители си-

дра и пуаре терпят убытки, нака-
пливается дебиторская задолжен-
ность по уплате акцизов и других 
обязательных платежей в бюдже-
ты различного уровня, задержива-
ются выплаты заработной платы 
сотрудникам»,— говорится в обра-
щении. В нем также сказано, что из-
за нехватки оборотных средств си-
дроделы отказываются от инвести-
ций в развитие сырьевой базы, за-
мораживают проекты по закладке 
новых садов: «Перед малыми пред-
принимателями остро встал вопрос 
о целесообразности продолжения 
ведения бизнеса».

В 2016 году, по словам владель-
ца компании «Сидры Щедрина» 
Дмитрия Щедрина, потребление си-
дра в России оценивалось в 6,1 млн 
дал. В этом году акциз на сидр, пуа-
ре и медовуху был увеличен более 
чем в два раза — с 9 до 21 руб. за литр. 
После этого, говорит господин Ще-
дрин, компании пришлось поднять 
отпускные цены на свою продукцию 
до 15%. «Не все наши клиенты сразу 
же приняли новые цены, перегово-
ры с ними продолжались около че-
тырех месяцев, что привело к боль-
шим разрывам по cash-flow»,— сету-
ет господин Щедрин. По его словам, 
компании пришлось затормозить 
развитие вследствие сокращения 
плана продаж и производства.

деловые новости — с10

Флот завтрашнего дна
Состояние научно-исследовательских судов  
требует срочных финансовых вливаний

Научноисследовательский флот Феде
рального агентства научных организа
ций (ФАНО), Росгидромета и Роснедр 
пришел в «катастрофическое и кризис
ное состояние», утверждает Миноборо
ны в докладе о состоянии национальной 
безопасности РФ в области морской де
ятельности. Средний износ флота пре
вышает 80%, а возраст судна — 34  года. 
Час тично проблему могла бы решить 
ФЦП «Мировой океан», но против нее 
 выступает Минфин. Участники отрасли 
сходятся во мнении, что без господдер
жки серьезные морские научные  работы 
в  России через четырепять лет могут 
 вообще прекратиться.

По словам источников 
”
Ъ“, знакомых с до-

кладом Минобороны о комплексной оцен-
ке состояния национальной безопасности 
РФ в области морской деятельности в 2016 
году, часть документа посвящена морским 
научным исследованиям. В основном сей-
час ими занимаются Федеральное агентство 
научных организаций, Росгидромет и Рос-
недра. Состояние подведомственного науч-
но-исследовательского флота ФАНО и Росги-
дромета в докладе оценено как «кризисное» 
и «катастрофическое».

Самая тяжелая ситуация у Росгидромета 
(16 научно-исследовательских судов (НИС) ог-
раниченного и неограниченного района пла-
вания). Средний возраст НИС неограничен-
ного района плавания составил 34 года (за 
исключением НИС «Академик Трешников»), 
а возраст пяти судов ограниченного района 
плавания — 35 лет. С 2013 года из-за отсутст-
вия бюджетных средств Росгидромету ежегод-
но приходилось выводить суда из эксплуата-
ции из-за их износа, говорят источники 

”
Ъ“. 

Оставшиеся НИС «могут полностью прекра-
тить работу в ближайшие годы», что приведет 
к остановке всех экспедиций по мониторин-
гу внутренних морских вод и территориаль-
ного моря РФ. В 2016 году ведомство провело 
21 морскую экспедицию, в основном по зака-
зам нефтегазодобывающих компаний.

Средний возраст НИС ФАНО (13 судов не-
ограниченного района плавания) также со-

ставляет 34 года, техническое состояние оце-
нивается как неудовлетворительное. Все су-
да имеют неэкономичные двигатели, обо-
рудованы маломощными, малопроизводи-
тельными техническими средствами. Из-за 
недостаточной автоматизации судовых си-
стем и механизмов приходится держать уве-
личенный по сравнению с иностранными 
аналогами экипаж. В результате, приходят 
к выводу авторы доклада, невозможно рас-
ширять географию и интенсивность мор-
ских экспедиций. В 2016 году ФАНО прове-
ло 39 научных экспедиций (в 2015 году — 35, 
в 2012 году — 48) во всех морях РФ и «страте-
гически важных» районах Мирового океана.
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Банкиру нашли дело  
на 700 млн
Анатолия Мотылева  
ищут за хищения из «М Банка»

”Ъ“ стали известны подробности уго
ловного преследования бывшего вла
дельца банков «Глобэкс», «Российский 
кредит» и «М Банк» Анатолия Моты
лева. По версии следствия, господин 
 Мотылев организовал выдачу заведо
мо невозвратного кредита на 700 млн 
руб. из «М Банка», которым расплати
лись за векселя фирмыоднодневки. 
Эксбанкир сейчас находится в розы
ске, при этом Генпрокуратура посчита
ла необоснованным арест одного из его 
предполагаемых подельников, полагая, 
что связь между ними не установлена.

Как следует из документов, имеющихся 
в распоряжении 

”
Ъ“, главное следственное 

управление СКР подозревает Анатолия Мо-
тылева в мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК). Действуя из корыст-
ных побуждений, весной 2014 года госпо-
дин Мотылев вступил в преступный сговор 
с некоей Ольгой Ивановой и «неустанов-
ленными лицами», направленный на хи-
щение средств «М Банка» (основанный еще 

в 1990 году Мосстройэкономбанк). Послед-
ний был приобретен структурами, подкон-
трольными Анатолию Мотылеву, в сентя-
бре 2013 года.

Согласно плану, разработанному, как по-
дозревает следствие, господином Мотыле-
вым и его помощниками, хищения предпо-
лагалось осуществить «путем выдачи заведо-
мо невозвратного кредита» — средства в ито-
ге должны были оказаться в банке «Россий-
ский кредит», президентом которого тогда 
являлся господин Мотылев.

Вначале по указанию банкира Мотыле-
ва госпожа Иванова «обеспечила» открытие 
в «Российском кредите» счетов ООО «Али-
канте», «ЛигалВерсия» и «Медиа резерв», 
фирм-однодневок, не осуществлявших ни-
какой финансово-хозяйственной деятель-
ности. Затем для участия в операции ими 
был использован Станислав Маркеев — ген-
директор вполне благополучного ООО «Бро-
керские и депозитарные услуги».

новости — с4

На каталонский вопрос 
отвечают всей Европой
Итоги вчерашнего референдума  
стали проблемой не только для Мадрида 
и Барселоны, но и для ЕС

Прошедший в воскресенье референдум 
о независимости Каталонии становится 
главной темой европейской политики. 
Власти ЕС вынуждены были нарушить 
молчание, которое они хранили в тече
ние дня голосования, и признать: ката
лонский вопрос становится проблемой 
не только для Мадрида и Барселоны, но 
и для Брюсселя. Глава Европарламента 
Антонио Таяни внес в повестку дня сес
сии 4 октября вопрос о «полицейском 
насилии» в автономии. Председатель 
Евросовета Дональд Туск в беседе с пре
мьером Испании Мариано Рахоем при
звал его не допускать применения силы 
в отношении сторонников независимо
сти. В то же время официальный пред
ставитель исполнительной коллегии ЕС 
Маргаритис Схинас предупредил влас
ти Каталонии: в случае провозглашения 
независимости этот регион может ли
шиться членства в Евросоюзе.

Мадрид и Барселона между тем занимают 
прямо противоположные позиции. Руково-
дители Каталонии провозгласили воскрес-
ный референдум своей победой и подтвер-
дили намерение в ближайшее время после 
официального оглашения его итогов объя-
вить об отделении региона от остальной Ис-
пании. В Мадриде с такой постановкой во-
проса категорически не согласны — там пле-
бисцит называют антиконституционным 
и грозят покарать как его инициаторов, так 
и сотрудников каталонских силовых струк-
тур, не сумевших (или не пожелавших) по-
мешать волеизъявлению «сепаратистов».

И в Мадриде, и в Барселоне накануне ре-
ферендума говорили о том, что ключевым 
днем станет даже не 1, а 2 октября. «В этот 
день должен возобладать здравый смысл»,— 
предполагал источник 

”
Ъ“, близкий к прави-

тельству Испании.
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экономполитика | Fitch улучшил  
прогноз роста российской экономики  
до 2% на 2017 и 2,2% на 2018 год —2

мировая политика | Замглавы МИД РФ  
Григорий Карасин о том, будут ли выведены 
российские войска из Приднестровья —6

новости | Экспертный совет ВАК рекомендовал 
лишить министра культуры Владимира 
Мединского докторской степени —5
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07  Саудовскому королю 
обещан нефтесервис 
Эр-Рияд может стать 
акционером EDC

07  Shenhua не потянула 
линию до Пекина 
Китайцы отказались  
от огоджинского угля

07  На старые iPhone 
взглянули поновому 
Рынок смартфонов  
вырос благодаря скидкам 
и перезапуску Nokia

08  «Ростех» 
выходит на пенсию 
Госкорпорация станет 
акционером НПФ АвтоВАЗ

10  Потребителей 
бросило в холод 
Спрос на мороженое,  
квас и холодный чай  
летом сократился

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060

ГЕОПОЛИТИК А  
В ПОМОЩЬ СНАБЖЕНИЮ
ВОЕ ННЫМ МОР ЯК А М Х ВАТА Е Т 
ВЫЗОВОВ И НЕ Х ВАТА Е Т ОБЕСПЕ ЧЕ НИЯ

«Военная» часть доклада Минобороны «О ком-
плексной оценке состояния национальной 
безопасности РФ в области морской дея-
тельности в 2016 году» описывает довольно 
противоречивую картину. Авторы указывают 
на многочисленные геополитические вызовы, 
стоящие перед страной, но не верят в «ши-
рокомасштабные военные действия» против 
России с морских и океанских направлений. 
То же касается и описания состояния ВМФ: 
количество собственно военных кораблей 
признается удовлетворительным, но по части 
систем обеспечения флот находится в до-
вольно затруднительном положении. 

Подробности военной части доклада ”Ъ“ расска-
зали несколько источников, близких к Минобороны. 
По их словам, в конце сентября документ разослали 
для ознакомления членам Морской коллегии при 
правительстве (возглавляет вице-премьер Дмитрий 
Рогозин). Затем доклад, возможно, с добавлением 
от членов коллегии, отправят Владимиру Путину. 
В аппарате господина Рогозина от комментариев ”Ъ“ 
вчера воздержались, так же поступили 
в Минобороны.

Спущенный на воду с большой помпой в 2011 году «Академик Трешников»  
(на фото) до сих пор остается единственным новым судном научно 
исследовательского флота России  ФОТО ЮРИЯ БЕЛИНСКОГО/ТАСС
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Правительство объявило о пре-
доставлении статуса террито-
рии опережающего социально-
экономического развития (ТОР) 
еще четырем моногородам РФ: 
Петровску Саратовской области, 
Сарапулу в Удмуртии, Рузаевке 
в Мордовии и Тутаеву в Ярослав-
ской области. Вчера же «Метал-
лоинвест», Фонд развития моно-
городов (ФРМ), ВЭБ и ряд других 
структур впервые раскрыли 
предварительные планы по раз-
витию ТОР в Новотроицке Орен-
бургской области — проект мо-
жет быть одним из модельных 
для обсуждения экономических 
реформ в моногородах.

Список моногородов, на терри-
тории которых созданы ТОР, увели-
чился еще на четыре позиции, объ-
явил вчера на рабочей встрече с ви-
це-премьерами премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Все четыре ТОР 
созданы в моногородах с довольно 
крупными промпредприятиями: в 
Рузаевке это «Рузхиммаш», в Тутаеве 

— Тутаевский моторный завод, в Са-
рапуле — куст радиоэлектронных за-
водов, в Петровске — ПЭМЗ «Молот». 
Основная цель создания ТОР в мо-
ногородах, напомним, стимулиро-
вание диверсификации занятости 
населения городов, спрос на квали-
фицированную рабочую силу в ко-
торых сокращается в силу и сокра-
щения производства, и в некоторых 
случаях его развития и автоматиза-
ции. Так, крупнейшими ТОР являют-
ся Череповец, где расположены про-
изводства вполне прибыльной «Се-
верстали», и Тольятти, производст-
венной базы АвтоВАЗа. Первая ТОР в 
моногородах создана в феврале 2016 
года в Гуково Ростовской области, 
до сегодняшнего дня из списка 313 
российских моногородов (75 в «крас-
ной» зоне сложной ситуации) ТОР со-
зданы были в 23, как правило, глав-
ная привлекательность территории 
для инвесторов — сниженные став-
ки соцсборов.

Вчера же были представлены пла-
ны по развитию ТОР Новотроицк, 

также одного из производственных 
центров крупного промхолдинга — 
«Уральской стали» группы «Метал-
лоинвест». На круглом столе «Новая 
экономика промышленных горо-
дов» подробности уже идущей рабо-
ты в рамках созданной 26 июля ТОР 
Новотроицк раскрыли представите-
ли «Металлоинвеста», ФРМ, ВЭБа, ад-
министраций Оренбургской области 
и города Новотроицк, а также иссле-
довательского университета МИСиС.

Несмотря на статус моногорода 
из «красного» списка, Новотроицк 
достаточно благополучный город. 
«Уральская сталь», ранее Орско-Хали-
ловский МК и АО НОСТА, после пере-
хода в собственность «Металлоинве-
ста» в 2006–2016 годах была основа-
тельно модернизирована (всего в раз-
витие направлено $4,9 млрд), а сред-
ний уровень зарплат в компании, яв-
ляющейся работодателем пример-
но трети населения Новотроицка, на 
40% выше средней в Оренбургской 
области. Всего структуры «Металло-
инвеста» вложили в социнвестиции 

и благотворительные проекты по-
рядка 20 млрд руб., вложения в соцо-
беспечение сотрудников «Уральской 
стали» составляют 2 млрд руб. в год.

Задача ТОР — именно диверсифи-
кация экономики, а не субсидирова-
ние расходов. ТОР помимо стандарт-
ных льгот усилиями Оренбургской 
области будет иметь льготную па-
тентную систему предприниматель-
ства (для резидентства в ТОР нужно 
создание не менее десяти рабочих 
мест и 2,5 млн руб. инвестиций, раз-
решенная специализация для па-
тентов — 64 вида деятельности по 
ОКВЭД). В целом предполагается со-
здание в ТОР 2,3 тыс. рабочих мест и 
8 млрд руб. инвестиций. Нестандарт-
ной частью программы является ак-
тивное развитие связки «Уральской 
стали» и профильного Института ста-
ли и сплавов (МИСиС), имеющего в 
Новотроицке филиал на 700 студен-
тов и программы, в том числе обес-
печивающие подготовку специали-
стов в сфере «цифровой» промыш-
ленной экономики. Кроме этого сов-

местно с ФРМ и Корпорацией разви-
тия Оренбургской области «Металло-
инвест» инвестирует средства в ре-
конструкцию городской среды Ново-
троицка, в том числе в создание му-
зеев, школ дополнительного образо-
вания. По словам представителей го-
рода, для моногородов критически 
важны вложения именно в эту сфе-
ру, поскольку причиной деградации 
местного трудового рынка и дефици-
та предпринимательства часто явля-
ется «несовременность» городов.

По словам главы ФРМ Ильи Кри-
вогова, сейчас модельным проек-
том ТОР в фонде считают башкир-
ский Кумертау. ТОР в Новотроицке 
как минимум за счет «университет-
ской» связки может стать еще одной 
моделью — для группы более разви-
тых. По словам замглавы ВЭБа Ири-
ны Макиевой, сейчас рассматривает-
ся около 20 новых заявок «старопро-
мышленных городов» на статус ТОР, 
ожидается выход из «красного» спи-
ска 18 моногородов.

Дмитрий Бутрин

Создано еще четыре территории опережающего развития
Избавляться от статуса моногорода без будущего собираются еще двадцать

Число вновь создаваемых пред-
приятий во многих странах Ор-
ганизации экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР) 
выросло, а банкротств — сни-
зилось по сравнению с докри-
зисным уровнем. Даже в тех 
странах, где показатели не вер-
нулись к уровню 2008 года, от-
мечается положительная дина-
мика, говорится в ежегодном 
обзоре состояния предпринима-
тельства, выпущенном органи-
зацией. При этом сектор услуг 
значительно обогнал промыш-
ленность как по количеству но-
вых компаний, так и по создан-
ным рабочим местам. Выросло 
и число самозанятых граждан, 
находящих сдельную работу 
с помощью онлайн-платформ.

Несмотря на позитивные тенден-
ции, в половине стран ОЭСР, силь-

нее затронутых кризисом, общее чи-
сло предприятий в 2014 году остава-
лось ниже уровня 2008 года. Особен-
но пострадали строительный и про-
изводственный секторы, отмечается 
в обзоре ОЭСР «Панорама предпри-
нимательства-2017». На этом фоне 
значительный рост продемонстри-
ровал сектор услуг, где доминиру-
ют малые и средние предприятия — 
он же стал и главным драйвером ро-
ста занятости. В большинстве стран 
на сферу услуг пришлось около двух 
третей рабочих мест, созданных но-
выми компаниями в 2014 году, а на 
промышленность — лишь 15%. В пе-
риод с 2008 по 2014 год занятость в 
промышленности сократилась во 
всех странах ОЭСР, кроме Германии 
и Люксембурга.

В ОЭСР 70–95% всех компаний яв-
ляются микробизнесами (менее де-
сяти сотрудников), а более полови-

ны составляют индивидуальные 
предприниматели. Крупных ком-
паний насчитывается менее 1% — 
впрочем, на их долю приходится от 
47% (в Великобритании) до 12% (в Гре-
ции) общего числа занятых. Они так-
же производят значительную часть 
добавленной стоимости, особенно в 
производстве (от 15% в Люксембурге 
до более чем 60% в Мексике). В сек-
торе услуг, напротив, в среднем 60% 
добавленной стоимости приходит-
ся на малые и средние предприятия.

Размеры компаний влияют и на 
их производительность, хотя пока-
затели сильно разнятся по странам 
и секторам (разрыв в пользу круп-
ных фирм в промышленности вы-
ше, в сфере услуг — ниже). Это на-
прямую влияет и на разницу в зар-
платах: например, в Германии со-
трудники крупных предприятий 
получают на 50% больше, чем заня-

тые в средних, и вдвое больше со-
трудников малых компаний. Сокра-
тить этот разрыв в будущем поможет 
дальнейший рост сферы услуг, пола-
гают в ОЭСР. Небольшие сервисные 
стартапы также способствуют трудо-
устройству женщин, сокращая ген-
дерное неравенство.

Во многих странах также продол-
жается рост числа самозанятых ра-
ботников на сдельной работе — хо-
тя оценить их общее число затрудни-
тельно, констатируют в ОЭСР. Совре-
менные гибкие схемы занятости, ча-
сто предполагающие использование 
мобильных платформ, могут допол-
нять или замещать основную рабо-
ту, причем число секторов, где такие 
услуги востребованы, также растет. 
Несмотря на то что участники «сдель-
ной экономики» могут быть индиви-
дуальными предпринимателями, 
они оказывают свои услуги на усло-

виях, близких к традиционным на-
емным работникам, что, с одной сто-
роны, позволяет снижать предпри-
нимательский риск, с другой — ли-
шает их социальных гарантий, кото-
рыми пользуются обычные сотруд-
ники компаний. Кроме того, раз-
витие мобильных платформ может 
снижать общий уровень предпри-
нимательской активности, полага-
ют в ОЭСР.

Развитие технологий и онлайн-
инструментов также значительно 
облегчило доступ малых предпри-
ятий на зарубежные рынки. Иссле-
дование «Будущее бизнеса», прове-
денное ОЭСР совместно с Facebook 
и Всемирным банком, показало: две 
трети предприятий-экспортеров ис-
пользуют онлайн-инструменты для 
половины международных продаж, 
а 45% — в 75% случаев.

Надежда Краснушкина

Бизнес прирастает услугами и технологиями
Промышленность ОЭСР уступает им в предпринимательской активности
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сегодняшнее 
число 78,9

процента составила доля расходов граждан на потребление товаров и услуг во всех расхо-
дах в августе 2017 года, сообщил Росстат. Для августа, когда домохозяйства традиционно увеличивают 
долю расходов на текущее потребление, показатель оказался максимальным с 2008 года, как и в августе 
2011 года. При этом в 2017 году на покупку товаров пришлось 59,2% расходов, на оплату услуг — 16,3%. 
На этом фоне в январе—августе 2017 года покупательная способность доходов граждан в отношении 
всех непродовольственных товаров и услуг продолжала сокращаться. Доля же расходов, направленных 
физлицами на сбережения, снизилась с 7,4% в августе 2016 года до 3,4% в августе 2017 года.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ СЧЕТА

Запасы в структуре ВВП 
показали  
небывалый рост

Опубликованные Росстатом данные 
о структуре использования ВВП 
раскрывают примечательные детали 
бурного роста экономики (на 2,5%) 
во втором квартале 2017 года. Как 
не раз писал ”Ъ“, его основным 
источником оказались крупные 
госстройки — прежде всего, Кер-
ченский мост и трубопровод «Сила 
Сибири». В итоге валовое накопле-
ние основного капитала во втором 
квартале выросло на 6,3% в годовом 
выражении против 2,3% кварта-
лом ранее. Общий рост валового 
накопления во втором квартале был 
еще более впечатляющим — 14,8% 
(0,1% в первом квартале). Причина 
— бурное увеличение материальных 
оборотных запасов — во втором 
квартале они выросли на 67% «год 
к году» после снижения на 85% в 
первом. Столь сильное изменение 
запасов заметно изменило структуру 
использования ВВП: доля валового 
накопления в нем увеличилась до 

24% (22% год назад), а доля запасов 
— с 2,5% до 3,9% (см. график). 

Однако уже в третьем квартале 
2017 года, как признают в ЦБ и 
Минэкономики, эта ситуация должна 
измениться: инвестиции будут расти 
медленнее, а запасы — снижаться. 
«Прирост запасов материальных 
оборотных средств, по оценкам, 
замедлился по сравнению со вторым 
кварталом, что отразилось на дина-
мике валового накопления в целом. 
По итогам третьего квартала прирост 
валового накопления оценивается 
в интервале 6–7%»,— прогнозиру-
ют аналитики ЦБ в сентябрьском 
комментарии об экономике. Эти про-
гнозы подтверждают сентябрьские 
опросы промышленников ИЭП им. 
Егора Гайдара. «Пересмотр планов 
скорого выхода из ”кризиса“ 2015–
2016 годов заставил предприятия 
отказаться от поддержания объемов 
своих запасов на уровнях, способ-
ных обеспечить такой выход»,— от-
мечают в ИЭП. В сентябре баланс 
оценок запасов показал снижение 
избыточности запасов сразу на 
пять пунктов, хотя с марта по август 
показатель находился в интервале 
9–11 пунктов (трехлетний максимум, 
зарегистрированный в начале 2014 
года, до начала кризиса). Снижение 
запасов в сентябре произошло за 
счет корректировки выпуска — он 
перешел от стагнации к «символиче-
скому снижению» на фоне обнуления 
баланса инвестпланов, указывают 
в ИЭП. Между тем в Минэкономики 
прогнозируют, что доля валового 
накопления в ближайшем будущем 
продолжит расти — при стаби-
лизации доли запасов на уровне, 
близком к 3%.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА СТРУКТУРЫ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ВВП РФ (%) 
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, МИНЭКОНОМИКИ.   

*ПРОГНОЗ.   
2016 2017* 2018*I кв. 2017 II кв. 2017

Конечное потребление домохозяйств
Конечное потребление госуправления
Конечное потребление НКО
Валовое накопление основного капитала
Изменение материальных запасов
Чистый экспорт

51,1

18,1

0,3
21,1

2,3
5,2

55,4

20,1

0,4
15,3
0,1
8,7

52,2

18,8

0,4

20,1

3,9
4,6

50,5

17,6

0,4

21,4

3,0
5,2

51,1

17,1

0,4

22,2

3,2
4,0

Улучшение ситуации в разви-
тых странах вкупе с более уме-
ренным, чем ожидалось, замед-
лением роста в Китае приведет 
к ускорению темпов роста ми-
ровой экономики в этом году до 
максимума за семь лет, гово-
рится в обновленном макропро-
гнозе агентства Fitch. По России 
прогноз также улучшен — до 2% 
на 2017 и 2,2% на 2018 год. Од-
нако это ускорение роста может 
оказаться пиковым для миро-
вой экономики — и монетарные, 
и фискальные меры его поддер-
жки сворачиваются, предупре-
ждают в Fitch.

Темпы роста мировой экономики 
в этом году будут самыми высокими 
с 2010 года — 3,1%, а в 2018-м — 3,2%, 
прогнозируют в рейтинговом агент-
стве Fitch (в прошлом году — 2,5%, в 
июне прогноз составлял 2,9% и 3,1% 
соответственно). В США поддержку 
росту будет оказывать увеличение 
частных инвестиций, в частности, в 
сланцевой добыче (при этом возмож-
ную фискальную поддержку от воз-
можных налоговых реформ в агент-
стве оценивают как «умеренную», 
она может ускорить рост в стране в 
2018-м до 2,5% с 2,1% в 2017-м). В то же 
время в зоне евро рост и вовсе вый-

дет на максимум с 2007 года и соста-
вит 2,2% за счет увеличения как экс-
порта, так и внутреннего спроса. 

Среди развивающихся стран рост 
поддерживает улучшение ситуации 
в экономике Китая (до четырехлетне-
го максимума — 6,9% в годовом выра-
жении против 6,7% по итогам 2016-го, 
в номинальном выражении — 11,4% 
против 8%), а также восстановление 
роста в странах-нефтеэкспортерах. 
Вместе с тем увеличение объемов им-
порта в Китае привело к ускорению 
роста мировой торговли до 5%, а ос-
новные риски, включая резкий рост 
торгового протекционизма и паде-
ние деловой активности в Европе, 
не материализовались, указывают в 
агентстве. Однако аналитики ждут, 
что ЕЦБ свернет программу количе-
ственного смягчения уже к середине 
следующего года, а ФРС уже приступа-
ет к сокращению объема активов на 
балансе. Оба фактора меняют сверх-
мягкие условия монетарной поддер-
жки, а растущая долговая нагрузка 
может затруднить и фискальную под-
держку роста, поэтому нынешнее 
ускорение роста мировой экономи-
ки может оказаться максимумом, за 
которым последует замедление. 

По России прогноз на этот год был 
улучшен с 1,6% до 2%, а на 2018-й — до 

2,2%. В частности, в агентстве отмеча-
ют более быстрый рост внутреннего 
спроса (тогда как вклад чистого экс-
порта в этом году будет негативным) 
и ускорение ВВП в годовом выраже-
нии с 0,5% по итогам первого квар-
тала до 2,5% по итогам второго. При 
этом в агентстве ждут, что кварталь-
ный рост во втором полугодии бу-
дет более умеренным (0,2–0,3% по-
сле 1,5% в апреле—июне и 0,6% в пер-
вом). В 2018–2019 годах темпы ро-
ста будут в среднем составлять 2%, 
на фоне снижения неопределенно-
сти, смягчения монетарной полити-
ки, стабильности курса рубля и бла-
гоприятной динамики цен на нефть. 
Заметные структурные реформы 
представляются маловероятными 
до президентских выборов 2018 го-
да, ожидают в Fitch. Для сравнения, 
ЦБ прогнозирует рост экономики в 
этом году на 1,7–2,2%, Минэкономи-
ки — 2,1% оба года. Напомним, на 
прошлой неделе в агентстве повы-
сили прогноз и по российскому суве-
ренному рейтингу со стабильного до 
позитивного (сейчас рейтинг — ВВВ–
, это нижняя ступень инвестицион-
ной категории, другие два агентства 
тройки — S&P и Moody’s сохраняют 
неинвестиционные оценки).

Татьяна Едовина

Мировому росту дали еще два года
Глобальный ВВП в этом году вырастет до максимума за семь лет

Доля расходов граждан на товары 
и услуги (% всех расходов)

78,9

апрель май июнь июль август

70

72

74

76

78

80

2017

Вспышка экономической активности в 2017–2018 годах может 
оказаться короткой — для ее поддержки не останется ни моне-
тарных, ни фискальных инструментов  ФОТО REUTERS
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Александра Цыбульского 
отправили на выборы 
и позвали в баню
В Ненецком округе и Красноярском крае  
представили врио губернаторов

Вчера региональным чиновни-
кам были представлены врио гу-
бернатора Красноярского края 
Александр Усс и Ненецкого ав-
тономного округа (НАО) Алек-
сандр Цыбульский. Полпред 
президента в Северо-Западном 
федеральном округе Николай 
Цуканов отправил господина 
Цыбульского на губернаторские 
выборы, несмотря на то что в ре-
гионе они отменены. А жители 
позвали врио в баню, чтобы «по-
общаться с людьми». Сегодня 
ротация губернаторского корпу-
са должна продолжиться.

В Нарьян-Мар назначенный 28 
сентября врио губернатора Алек-
сандр Цыбульский прилетел вче-
ра в компании полпреда президен-
та Николая Цуканова и экс-губерна-
тора Игоря Кошина. Представляя го-
сподина Цыбульского, полпред со-
общил, что он владеет английским, 
греческим и французским языками. 
Господин Цуканов выразил уверен-
ность, что «его опыт работы на по-
сту заместителя министра экономи-
ческого развития и в других струк-
турах органов госвласти будет в по-
мощь нынешней его работе». При 
этом он отметил, что врио губерна-
тора предстоит «разработать или 
скорректировать программу соци-
ально-экономического развития 
региона, заручиться поддержкой с 
этой программой у жителей округа, 
ну и, если будет принято решение, 
пойти на выборы». «Доверие пре-
зидентом оказано, а дальше необ-
ходимо будет работать, чтобы полу-
чить поддержку жителей округа»,— 
заключил полпред. Его пассаж про 
участие в выборах врио главы уди-
вил собравшихся — дело в том, что 
выборы в НАО (и еще двух автоном-
ных округах) были отменены в 2015 
году. Право выбора главы делегиро-
вано местным парламентам, кото-
рые должны выбрать губернатора 
из пяти кандидатов, предложенных 
президентом. Президенту кандида-

тов предлагают главы субъектов, в 
состав которых входят автономные 
округа (в случае с НАО — глава Ар-
хангельской области).

Господин Цыбульский заявил, 
что Ненецкий округ «всегда считал-
ся одним из самых перспективных». 
Большая часть его речи была посвя-
щена благодарности Игорю Коши-
ну за работу, которая «была продела-
на и в части диверсификации эконо-
мики региона, и в части социальных 
и экономических инициатив, кото-
рые были воплощены в жизнь»: «Ког-
да разговариваешь с людьми, все от-
мечают, что за последнее время есть 
разительные отличия в лучшую сто-
рону в развитии региона. Мы поста-
раемся максимально этот тренд, из-
вините за это модное слово, сохра-
нить». Господин Цуканов благодарил 
экс-губернатора «от себя лично»: «Он 
ответственный, добросовестный, 
старался выполнять качественно ра-

боту, переживал за свой регион». Го-
сподин Кошин, в свою очередь, от-
метил, что «здесь, на Севере, любое 
действие требует в два раза больше 
усилий: будь то строительство доро-
ги, новой школы, либо новой транс-
портной артерии».

После официального представ-
ления все заместители губернатора 
провели для врио презентации по 
своим направлениям работы. «Пока 
врио главы не очень напитан специ-
фикой региона. Мы же очень специ-
фичное место»,— сказал 

”
Ъ“ один из 

сотрудников региональной админи-
страции. Специфичность НАО экс-
чиновнику правительства пришлось 
ощутить сразу. Жители на городском 
интернет-форуме стали зазывать его 
в баню, отмечая, что этим не брезго-
вал экс-губернатор: «Было бы очень 
замечательно, если б новый губерна-
тор не просто встретился с людьми, а 
ходил в общественные бани, просто 
помыться, попариться, с людьми по-
общаться по воскресеньям, это было 
бы очень одобрено населением». Чи-
новники пояснили 

”
Ъ“, что такому 

подходу не стоит удивляться — «это 

местный менталитет, идет еще с бу-
товских времен (имеется в виду экс-
губернатор Владимир Бутов.— 

”
Ъ“), 

когда глава региона не восприни-
мался как небожитель».

Полпред президента в Сибир-
ском федеральном округе Сергей Ме-
няйло вчера представил врио крас-
ноярского губернатора Александра 
Усса. Впрочем, представление было 
скорее символическим — краснояр-
ские чиновники и депутаты знают 
господина Усса, который проработал 
спикером красноярского заксобра-
ния 19 лет, гораздо лучше полпреда. 
Господин Меняйло говорил в основ-
ном не о врио главы, а о перспекти-
вах края, отметив, что у региона есть 
все возможности, чтобы стать терри-
торией для комфортного прожива-
ния и успешного ведения бизнеса. 
Господин Усс своей стратегической 
задачей назвал становление Красно-
ярского края как «опорного регио-
на России». Он поблагодарил Влади-
мира Путина за оказанное доверие 
и экс-губернатора Виктора Толокон-
ского за проделанную работу. Госпо-
дин Толоконский на представлении 
не присутствовал: объявив на прош-
лой неделе о своей отставке до указа 
президента, он уехал в родную Ново-
сибирскую область.

Сегодня ротация губернаторов 
может продолжиться. До сих пор не 
опубликован указ об отставке главы 
Дагестана Рамазана Абдулатипова, 
которую он сам ранее анонсировал. 
Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков заявил вчера, что «ког-
да губернатор заявляет о своем жела-
нии уйти в отставку, до того момен-
та, как подписан указ президента, он 
все равно работает в качестве руко-
водителя региона».

Иван Синергиев,  
Ольга Лукьянова;  
Татьяна Косачева,  
Новосибирск

Из бытовой 
коррупции извлекут 
экономический урок
Правительство исследует рынок взяток

Министерство экономическо-
го развития занялось исследо-
ванием «бытовой» коррупции. 
По заказу ведомства  социологи 
должны выявить средний раз-
мер взяток и объем рынка «бы-
товой» коррупции. Эксперты 
считают, что подобные иссле-
дования не влияют на реаль-
ную ситуацию в борьбе с кор-
рупцией. Также ведомство 
заинтересовалось, насколько 
граждан устраивает работа ор-
ганов госвласти и местного са-
моуправления.

Минэкономики объявило два кон-
курса на проведение социологиче-
ских исследований. 20 млн руб. ве-
домство готово выделить Российско-
му государственному социальному 
университету (РГСУ) на изучение то-
го, насколько граждан устраивает ка-
чество государственных и муници-
пальных услуг. В ведомстве ссылают-
ся на указ президента Владимира Пу-
тина от 7 мая 2012 года, согласно ко-
торому «к 2018 году необходимо обес-
печить достижение удовлетворенно-
сти граждан качеством предоставле-
ния государственных и муниципаль-
ных услуг на уровне не менее 90%». 
Победитель конкурса должен будет 
опросить граждан не менее чем в 70 
регионах «с помощью планшетных 
компьютеров». Крупные социологи-
ческие организации на участие в кон-
курсе не претендовали.

Почти 7 млн руб. ведомство готово 
было предложить за изучение темы 
«бытовой» коррупции и «эффектив-
ности принимаемых антикоррупци-
онных мер». Среди участников кон-
курса были РГСУ, Институт законода-
тельства и сравнительного правоведе-
ния при правительстве, а также фонд 
«Общественное мнение». Однако по-
бедителем стал зарегистрированный 
в Тюмени научно-технический центр 
«Перспектива», предложивший са-
мую низкую цену — 2 млн руб. Побе-
дитель должен провести опрос не ме-
нее чем в 70 регионах. Социологам 
предстоит определить «степень осве-
домленности граждан о принимае-
мых антикоррупционных мерах», а 
также «оценку населением эффектив-

ности антикоррупционной полити-
ки государства». Исследование про-
водится «для получения основы для 
принятия дальнейших законодатель-
ных и управленческих решений», го-
ворится в документах к закупке. Ожи-
дается, что исполнитель также опре-
делит значение «риска коррупции», 
средний размер взятки и объем рын-
ка «бытовой» коррупции.

Подобные исследования Минэко-
номики проводит с 2010 года по пору-
чениям президента, следует из доку-
ментов закупки. Исследования про-
водились также в рамках исполнения 
Национального плана противодейст-
вия коррупции. К примеру, в 2010 и 
2015 годах «основное внимание было 
сфокусировано на проблематике 

”
бы-

товой“ коррупции», в 2011 году оце-
нивалась «деловая» коррупция. В 2013 
году было организовано два исследо-
вания — изучалась как «бытовая», так 
и «деловая» коррупция. Как пояснила 

”
Ъ“ помощник министра экономиче-

ского развития Елена Лашкина, «ре-
зультаты исследования направляют-
ся в правительство и администрацию 
президента для дальнейшего рассмо-
трения на Совете при президенте по 
противодействию коррупции».

Глава Национального антикорруп-
ционного комитета Кирилл Кабанов 
считает, что «подобные исследования 
не влияют на реальную ситуацию в 
борьбе с коррупцией». «Я давно гово-
рил, что необходимо четко опреде-
лять, что такое коррупция (внутри ве-
домств.— 

”
Ъ“),— говорит Кирилл Ка-

банов.— Пока президент не заявил, 
что коррупция является угрозой на-
циональной безопасности, вся эта 
история не влияет на ситуацию». «Са-
мые интересные исследования Мин-
экономики — это, конечно, про биз-
нес, но их не вывешивают для ши-
рокого доступа,— говорит вице-пре-
зидент организации Transparency 
International Елена Панфилова.— По-
влиять на коррупцию они не могут, 
но могут дать понимание, где нахо-
дятся болевые точки в части социаль-
ного восприятия. Это как анализы в 
больнице — они не лечат болезнь, но 
помогают ее обнаружить».

Лиза Миллер

Геополитика  
в помощь снабжению

По сведениям 
”

Ъ“, «военная» 
часть доклада тщательно описыва-
ет существующие внешнеполити-
ческие проблемы. Так, к основным 
факторам нестабильности авторы 
относят «проводимый США и их со-
юзниками курс на ограничение ге-
ополитического влияния» РФ, рост 
масштабов международного тер-
роризма, пиратство и незаконную 
миграцию.

В качестве угрозы националь-
ным интересам упоминается «по-
тенциально возможный военный 
конфликт» со странами НАТО, слож-
ная обстановка в Азово-Черномор-
ском регионе (угроза жизненно важ-
ным объектам Крыма, присутствие 
в бассейне Черного моря кораблей и 
авиации нерегиональных держав), 
территориальные претензии Япо-
нии на Курильские острова, а так-
же борьба стран—членов Арктиче-
ского совета и даже неарктических 
государств за расширение военно-
го влияния в регионе. В качестве от-
дельной угрозы обозначена Норве-
гия с ее планами по односторонне-
му пересмотру международных до-
говоренностей: в докладе подчерки-
вается, что власти страны стремятся 
к установлению «абсолютной наци-
ональной юрисдикции над архипе-
лагом Шпицберген и прилежащей 
200-мильной акватории». «Повыша-
ется роль фактора силы в междуна-
родных отношениях»,— считают ав-
торы документа, утверждая, что РФ 
наращивает свой морской потенци-
ал для «стратегического сдержива-
ния» вероятных противников и в ка-
честве «важного фактора обеспече-
ния международной стабильности».

По словам источников 
”
Ъ“, харак-

тер существующих угроз описан на-
иболее подробно. Это увеличение 
количества государств, имеющих бо-
еспособный флот; эскалация воору-
женных конфликтов на территори-
ях, сопряженных с РФ и имеющих 
выход к морю; давление на Россию 
с целью ослабить ее контроль над Се-
верным морским путем; развертыва-
ние другими странами в прилегаю-
щих к РФ акваториям морей и океа-
нов стратегических неядерных сис-

тем высокоточного оружия, а также 
систем ПРО морского базирования.

Возникающие угрозы не останут-
ся без ответа, убеждены авторы до-
клада. Основано это на поддержа-
нии технической готовности имею-
щихся кораблей ВМФ, а также стро-
ительстве новых. Так, за 2016 год в 
состав флота вошли пять боевых ко-
раблей (две подлодки проекта 636.3 
«Великий Новгород» и «Колпино», 
два фрегата проекта 11356 «Адмирал 
Григорович» и «Адмирал Эссен», мор-
ской тральщик проекта 12700 «А. Об-
ухов») и два патрульных катера «Рап-
тор». Кроме того, в рамках перево-
оружения береговых войск ВМФ за 
год было поставлено пять береговых 
ракетных комплексов типа «Бал» и 
«Бастион». В стадии строительства 
— более 20 боевых кораблей и по-
рядка 50 судов различного назначе-
ния. В 2017 году в состав ВМФ посту-
пят еще 16 кораблей и боевых кате-
ров (два фрегата, корвет, большой де-
сантный корабль, девять боевых ка-
теров, патрульный корабль и два ма-
лых ракетных корабля). По данным 

”
Ъ“, в докладе говорится, что анализ 

потенциальных возможностей фло-
та за последние пять лет показывает 
устойчивую положительную дина-
мику, а состояние сферы оценивает-
ся как «стабильное». В 2016 году флот 
выполнил 102 боевых похода, увели-
чив интенсивность выполнения за-
дач в 1,3 раза (по сравнению с 2015 го-
дом), общая же продолжительность 
пребывания кораблей на боевой 
службе в море составила 9538 суток.

А вот сфера навигационно-гидро-
графического обеспечения в докла-
де, по информации 

”
Ъ“, характеризу-

ется как «нестабильная». С учетом по-
ступления в состав ВМФ новых кате-
ров к декабрю 2016 года доля судов, 
выслуживших установленные сро-
ки службы, составила 87%. Отсутст-
вие новых судов компенсировалось 
модернизацией старых, за счет это-
го удалось довести до нужного со-
стояния 32% катеров. Еще хуже де-
ла с развитием «глобальных инфор-
мационных систем» для нужд флота: 
они, согласно документу, находятся 
в «кризисном» состоянии. Происхо-
дит это, по оценке авторов доклада, 
потому что новая техника не посту-

пает и приходится использовать ста-
рую, которую уже пора списывать. В 
документе, по сведениям 

”
Ъ“, уточ-

няется, что сложнее всего дело обсто-
ит на арктическом и тихоокеанском 
региональных направлениях. Мони-
торинг подводной обстановки ведет-
ся с использованием гидроакустиче-
ского комплекса «Северянин» и элек-
тромагнитной станции «Анаконда», 
но их возможностей не хватает для 
прикрытия всех направлений. Про-
блемы с корабельным составом ска-
зываются и на патрулировании мор-
ских границ: для выполнения все-
го спектра задач военные моряки 
должны получать по 5–8 мореход-
ных кораблей и 20–25 пограничных 
катеров, а также начать строительст-
во пограничных ледоколов (Россия 
единственная из арктических стран, 
у которой нет кораблей такого клас-
са). Имеющиеся же сейчас корабли 
типа «Надежный» не обеспечены ко-
рабельными вертолетами и не спо-
собны нести достаточный запас ГСМ.

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к Главному штабу ВМФ, существу-
ющие темпы обновления флота вы-
зывают вопросы у руководства стра-
ны, но решить их быстро не получит-
ся из-за общего состояния судострое-
ния. В докладе, по сведениям 

”
Ъ“, ут-

верждается, что в период 2015–2016 
годов «наблюдается снижение коли-
чества сданных кораблей, судов и 
плавсредств». До сих пор не сданы 
ранее запланированные головной 
и первый серийный фрегаты проек-
та 22350, головной большой десант-
ный корабль проекта 11711, а так-
же головное судно обеспечения про-
екта 23120. Параллельно сказался и 
спад по линии военно-технического 
сотрудничества: за год заказы сокра-
тились на 19%.

Впрочем, авторы доклада призна-
ют, что несмотря на «возрастающие 
угрозы национальной безопасности 
РФ» в океанских районах и морских 
зонах, возможность «широкомас-
штабных военных действий» про-
тив России с морских и океанских на-
правлений маловероятна. По край-
ней мере, в ближайшей перспективе.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов,  
Дмитрий Козлов

Александра Цыбульского 
жители Ненецкого 
округа готовы погрузить 
в местную специфику   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

с1
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В Верховном суде Коми завер-
шается рассмотрение апел-
ляционной жалобы экс-главы 
Княжпогостского района Вик- 
тора Попова, который ранее  
был признан виновным в получе-
нии взятки и злоупотреблении  
полномочиями при выделении 
земли предпринимателям.  
Чиновник, приговоренный  
к восьми годам трем месяцам 
колонии, вину категорически  
отрицает, считая себя жертвой 
оговора. В ходе следствия у не- 
го требовали дать показания  
на экс-главу Коми Вячесла-
ва Гайзера и его предполагае-
мых сообщников по ОПС, однако 
бывший глава района на сделку 
не пошел.

В Верховном суде Коми, где уже 
несколько месяцев рассматривает-
ся апелляционная жалоба на приго-
вор, выступил с последним словом 
Виктор Попов. Процесс затянулся 
отчасти из-за того, что у 63-летнего 
экс-главы района обострились хро-
нические заболевания и ему была 
необходима помощь врачей. В за-
ключительной речи Виктор Попов 
еще раз заявил, что считает себя со-
вершенно невиновным, попросив 
суд отменить приговор и оправдать 
его по всем эпизодам.

Виктор Попов возглавлял Княж-
погостский район с 1999 года, а в 
2013 году он был задержан следо-
вателями регионального УФСБ, 
предъявившими чиновнику и его 
дочери, которая работала бухгалте-
ром в ряде компаний, обвинение 
в «злоупотреблении должностны-
ми полномочиями» (ст. 285 УК РФ), 
«хищении» (ст. 160 УК РФ) и «лега-
лизации добытых преступным пу-
тем средств» (ст. 174.1 УК РФ). Речь 
шла о якобы незаконной передаче 
транспортных средств и несколь-
ких общежитий в рамках респу-
бликанской реформы ЖКХ. Вик-
тора Попова освободили от долж-
ности и поместили в СИЗО, откуда 
спустя несколько месяцев освобо-
дили под домашний арест. Дело бы-
ло направлено в суд, однако из-за 
слабости доказательной базы и до-
пущенных в ходе предварительно-
го следствия нарушений оно было 
возвращено прокурору, потом сно-
ва направлено в суд, но до сих пор 
так и не рассмотрено по существу. 
Именно после того, как это дело 
оказалось на грани развала, Викто-
ра Попова в апреле 2014 года вновь 
отправили в СИЗО — уже по ново-
му делу о «получении взятки в осо-
бо крупном размере» (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ) и «злоупотреблении должност-
ными полномочиями». По версии 

СКР, которую подтвердил суд пер-
вой инстанции, чиновник в на-
рушение требований земельно-
го законодательства предоставил 
ООО «Артстройсервис» земельные 
участки и железнодорожный тупик 
в аренду. Процедура была проведе-
на без опубликования сведений об 
этом и проведения аукциона, чем, 
как указано в приговоре, «были 
нарушены требования законода-
тельства о конкуренции» и причи-
нен ущерб местному бюджету. За 
эти действия глава района якобы 
и получил через посредника 2 млн 

40 тыс. руб. Основным доказатель-
ством этого стали показания яко-
бы посредника — экс- руководите-
ля местного ЖКХ и взяткодателя — 
директора «Артстройсервиса», при-
чем оба они в этот момент находи-
лись под стражей по обвинению в 
различных преступлениях. После 
повторного ареста Виктора Попова 
(позже он был вновь отпущен под 
домашний арест) правоохраните-
ли представили СМИ видео изъя-
тых в ходе обысков денег — из ку-
пюр, разложенных на полу, получи-
лась дорожка длиной 25 м. По неко-
торым данным, большая часть этих 
средств не стала вещдоком, а была 
возвращена владельцам.

Виктор Попов считал предъяв-
ленное ему обвинение во взятке 
нелепым и был уверен, что дело до 
суда не дойдет. Однако процесс со-
стоялся. Интересно, что оба его де-
ла поручили одному и тому же су-
дье Александру Степанченко. Он 
ранее вынес обвинительный при-
говор основному свидетелю по делу 
Попова, но посчитал его показания 
на экс-главу района достоверными.

По словам нынешних защитни-
ков Виктора Попова, осужденный 
напрямую связывает свое уголов-
ное преследование с делом экс-гла-
вы региона Вячеслава Гайзера, ко-
торый обвиняется в создании ОПС. 
При этом, отмечают адвокаты, меж-
ду главой района и Вячеславом Гай-
зером были весьма непростые отно-
шения, однако именно последний в 
свое время попросил своего подчи-
ненного принять предпринимате-

лей, взявших впоследствии в арен-
ду земельные участки. Встреча со-
стоялась, однако, отмечают защит-
ники, глава района по своим долж-
ностным обязанностям не мог при-
нимать решений об аренде, вли-
ять на размер арендной платы или 
определять необходимость органи-
зации аукционов и публикаций об 
участках — этим занимался другой 
муниципальный орган. Бизнесме-
ны же подтвердили: лично для себя 
Виктор Попов ничего никогда у них 
не просил и никаких преференций 
их компаниям не обещал.

Как пояснил представляющий 
интересы Виктора Попова адво-
кат Алексей Князев, защита счита-
ет, что состав преступления просто 
выдуман: «Как будто существуют 
некие правильные субподрядчики 
при строительстве газопровода и 
некие неправильные, к последним 
отнесли и фирму ООО 

”
Артстрой-

сервис“». «Предоставление земли 
было произведено в строгом соот-
ветствии с действовавшим в то вре-
мя муниципальным положением, 
принятым районным советом, оно 
не предусматривало опубликова-
ния,— отметил защитник.— После 
внесения изменений в положение 
по требованию прокуратуры опу-
бликование стало практиковать-
ся, но никто, кроме ООО 

”
Артстрой-

сервис“, на эти участки не заявлял-
ся. Проведение конкурсов или аук-
ционов же для такой категории зе-
мель законом не предусмотрено, 
размер арендной платы определя-
ется по утвержденной методике, и 
кто бы эту землю ни получил, пла-
тил бы за нее в бюджеты района и 
поселений столько же. Назвать ре-
зультат коммерческих договорен-
ностей арендатора и субарендато-
ров земли ущербом для бюджетов 
— это нонсенс». По эпизоду же с 
взяткой, по мнению защиты, пока-
зания ранее судимого, в том числе 
за мошенничество, свидетеля «то-
нут в огромном количестве очевид-
ных противоречий и не могли быть 
положены в основу обвинительно-
го приговора».

Сергей Сергеев

Экс-чиновнику предъявили  
25 метров взятки
Бывший глава района жалуется на оговор

Член общественной наблюдатель-
ной комиссии (ОНК) Санкт-Петер-
бурга Яна Теплицкая выиграла иск 
к администрации исправительной 
колонии №6, на территорию кото-
рой ей не позволили пронести ви-
деокамеру для фиксации жалоб 
осужденного. Общественные на-
блюдатели региона говорят, что в 
этом году им ни разу не удавалось 
сделать видео в колонии.

В понедельник Приморский рай-
онный суд Санкт-Петербурга удовлет-
ворил иск члена ОНК Яны Теплицкой 
к начальнику оперативного отдела 
ИК-6 Александру Котлярову. «Суд при-
знал незаконным запрет на пронос 
видеотехники в колонию,— поясни-
ла 

”
Ъ“ представитель истицы, адвокат 

правозащитной группы 
”
Команда 29“ 

Дарьяна Грязнова.— В Санкт-Петер-
бурге подобных решений не было».

Ранее члены ОНК свободно проно-
сили в колонии видеотехнику, чтобы 
зафиксировать нарушения прав за-
ключенных и подать жалобу в проку-
ратуру, пояснил 

”
Ъ“ бывший зампред 

ОНК Санкт-Петербурга Леонид Агафо-
нов. Однако новый состав ОНК (пол-
номочия с конца 2016 по октябрь 2019 
года) столкнулся с проблемой: право-
защитникам не дают пронести в ко-
лонию технику. «Представители УФ-
СИН по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области на встрече сообщи-

ли, что снимать в СИЗО нельзя, но мы 
можем вести съемку в колониях (в чер-
те города расположены четыре коло-
нии.— 

”
Ъ“) после подачи уведомле-

ния и получения подписи начальника 
УФСИН Игоря Потапенко»,— рассказа-
ла 

”
Ъ“ Яна Теплицкая. В конце февраля 

наблюдатели узнали, что в ИК-6 силь-
но избит осужденный. Они направи-
ли уведомление о съемке. В ответе гла-
вы УФСИН не было прямого запрета 
или разрешения, но упоминались два 
приказа Минюста. В приказе №178 за 
2007 год говорится, что на режимной 
территории запрещается съемка. А со-
гласно приказу №652 за 2008 год сни-
мать осужденных можно с их пись-
менного разрешения. В колонию на-
блюдателей так и не пропустили с ви-
деокамерой. Тогда госпожа Теплицкая 
подала административный иск в суд.

Ответчики — представители ИК-6 
— в отзыве на иск (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“) указали, что у наблюдателей 

не было письменного согласия руко-
водства УФСИН и начальника ИК-6, а 
также подчеркнули, что осужденный, 
к которому направлялись члены ОНК, 
ни на что не жаловался и не передавал 
наблюдателям свое согласие на ви-
деосъемку. «Ответчики предостави-
ли журнал заявлений и обращений. 
Но мы настаивали, что согласие осу-
жденного, которое мы показали суду, 
не является заявлением либо обраще-

нием. Наша позиция была сильнее, и 
суд встал на нашу сторону»,— поясни-
ла госпожа Грязнова. В ОНК Санкт-Пе-
тербурга приветствуют решение суда, 
сообщила 

”
Ъ“ член комиссии Екате-

рина Косаревская: «Мы в ближайшее 
время попробуем узнать, прислуша-
ются ли колонии к этому решению».

Бывшие члены ОНК говорят, что 
раньше во многих регионах наблюда-
тели могли свободно проносить фото- 
и видеоаппаратуру в колонии. «Чле-
ны второго и третьего состава ОНК 
(с 2011 по 2016 год.— 

”
Ъ“) постоянно 

снимали условия содержания заклю-
ченных, даже заносили приборы, из-
меряющие освещенность. По этим 
доказательствам ЕСПЧ потом жало-
бы коммуницировал»,— говорит 

”
Ъ“ 

бывший член ОНК Челябинской об-
ласти Валерия Приходкина. Она два 
раза доказала в суде свое право на ис-
пользование видеоаппаратуры в ме-
стах лишения свободы, в том числе в 
штрафном изоляторе. «Решения судов 
я с собой носила, но доставала ред-
ко»,— добавляет госпожа Приходки-
на. Известно, что суды о проносе виде-
оаппаратуры также выигрывали чле-
ны ОНК Коми и Свердловской обла-
сти. Как сообщила 

”
Ъ“ член ОНК Свер-

дловской области Ольга Вековшини-
на, ее коллеги и сейчас свободно про-
носят видеоаппаратуру в колонии.

Анастасия Курилова

Право на камеру подтвердил суд
Запрет на видеосъемку в колонии для ОНК  
признан незаконным

Между главой района и Вячеславом 
Гайзером были весьма непростые 
отношения, однако именно 
последний попросил своего 
подчиненного принять бизнесменов, 
взявших впоследствии в аренду 
земельные участки

Господин Маркеев, действуя, по версии 
следствия, в соответствии с общим планом 
преступной группы, подал в «М Банк» заяв-
ку на получение кредита в 700 млн руб. За-
ем, по документам, брался на приобрете-
ние высоколиквидных ценных бумаг на 12 
месяцев.

Компания «Брокерские и депозитар-
ные услуги» являлась вполне добросовест-
ным заемщиком, поэтому вначале кредит-
ный комитет «М Банка», а потом и его и. о. 
председателя правления Ованес Джалалян, 
«не осведомленный о преступных планах» 
ОПГ, 18 марта 2014 года одобрили кредито-
вание брокерской структуры.

В тот же день на счет «Брокерских и депо-
зитарных услуг» в «М Банке» были зачислены 
кредитные средства, однако сразу «распоря-
диться ими по своему усмотрению» участни-
ки криминальной схемы не могли, так как 
на дальнейшие операции с 700 млн руб. не-
обходимо было получить разрешение обще-
го собрания общества. Господину Маркееву 
удалось добиться согласия компании на пе-
речисление денег на счет ООО «Универ капи-
тал» — целью платежа, по документам, явля-
лось приобретение ценных бумаг.

20 марта «Универ» отправил 700 млн руб. 
компании «Анект» для инвестирования их 
в акции. «Анект» в свою очередь приобрела 
у ООО «ЛигалВерсия» за 696 млн руб. 25 век-
селей, выпущенных «Аликанте». Причем 
подписала их номинальный директор «Ме-
диа резерва».

Векселя, считает следствие, никакой 
ценностью не обладали, так как были вы-
писаны организацией, не ведущей ника-
кой деятельности. Причем все сделки бы-
ли совершены подозрительно быстро — в 
течение двух дней. Затем, полагает следст-
вие, похищенные кредитные средства бы-
ли использованы в интересах Анатолия Мо-
тылева.

Господин Маркеев в свою очередь про-
лонгировал действие кредитного догово-
ра, согласившись на увеличение до 17% го-
довой ставки по нему. Первоначально кре-
дит, взятый в «М Банке», погашался, одна-

ко затем, летом 2015 года, обязательства по 
займу были переданы «Брокерскими и де-
позитарными услугами» фирме-одноднев-
ке «ЛигалВерсия». «М Банк» против этого 
не возражал, так как соответствующее ре-

шение, по показаниям свидетелей, лично 
принял господин Мотылев, имевший дове-
ренность председателя правления банка-
кредитора Виктории Фиалко. Она, полага-
ет следствие, не знала о хищении кредит-
ных средств.

Лицензии у «М Банка» и «Российского 
кредита» за различные нарушения были 
отозваны ЦБ в один день — 24 июля 2015 го-

да. Финансовые структуры остались долж-
ны своим клиентам 38 млрд и 126 млрд руб. 
соответственно.

По заявлению АСВ ГСУ СКР возбудило 
уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ вначале 
в отношении неустановленных лиц, а затем 
его фигурантами стали господа Мотылев, 
Иванова и Маркеев. Последние были задер-
жаны следователями, а затем и арестованы 
постановлениями Басманного райсуда до 
31 октября этого года. В ближайшее время 
Мосгорсуд должен рассмотреть их жалобы 
на избранные меры пресечения. Отметим, 
что представитель Генпрокуратуры высту-
пал против ареста господина Маркеева, по-
лагая, что тот от следствия не скрывался, ис-
правно ходил на допросы и последователь-
но давал показания. Более того, по версии 
представителя надзорного органа, из об-
стоятельств инкриминируемого предпри-
нимателю преступления вообще непонят-
но, кого он «хотел обмануть», как именно он 
«взаимодействовал» с другими фигуранта-
ми расследования, а самое главное, в них не 
доказано, что, взяв кредит, он вообще имел 
умысел на его хищение.

Уголовное дело в отношении Анатолия 
Мотылева, давно перебравшегося за гра-
ницу, было возбуждено заочно. Сам он, как 
следует из документов, весной этого года 
был объявлен лишь в федеральный розыск, 
тем не менее, по решению того же Басман-
ного райсуда, недвижимость банкира в Рос-
сии, в том числе его загородный дом, квар-
тиры, а также земельные участки и маши-
но-места, были арестованы для погашения 
ущерба, нанесенного «М Банку». Его кон-
курсный управляющий от АСВ признан по-
терпевшей стороной по уголовному делу и 
в рамках расследования заявил иск на сум-
му похищенного к обвиняемым.

Получить комментарии от господина 
Мотылева и представителей его предпо-
лагаемых подельников 

”
Ъ“ не удалось. Из-

вестно лишь, что вину они не признают.
Анатолий Мотылев — примечательная 

фигура на финансовом рынке хотя бы по-
тому, что ему дважды удалось заставить го-
сударство расплачиваться с кредиторами 
своих банков. После того как в 2008 году 

банк «Глобэкс», которым владел господин 
Мотылев, был экстренно спасен Внешэко-
номбанком и сумма спасения превысила 
80 млрд руб., финансист начал новый биз-
нес с нуля — к концу 2009 года Анатолий 
Мотылев создал АМБ-банк, в 2012 году он 
приобрел банк «Российский кредит» (став-
ший крупнейшим в его банковской им-
перии), позже еще два банка — «Тульский 
промышленник» и «М Банк». При этом воз-
вращение Анатолия Мотылева на банков-
ский рынок произошло невзирая на серь-
езные проблемы, одной из которых стала 
публикация нынешнего первого зампре-
да ЦБ Дмитрия Тулина (тогда он работал в 
компании Deloitte) в «Аналитическом бан-
ковском журнале» «История банка 

”
Глоб-

экс“ как зеркало проблем российского бан-
ковского надзора». В этой статье господин 
Тулин писал о «накручивании» капитала 
«Глобэкса» и называл его чемпионом в де-
ле фальсификации финансовой отчетно-
сти. Однако, несмотря на эти предупрежде-
ния, ЦБ не препятствовал Анатолию Мо-
тылеву наращивать бизнес на банковском 
рынке и к середине 2015 года банк «Россий-
ский кредит», например, входил в топ-50 
российских банков, отзыв лицензии у ко-
торого на тот момент стал одним из круп-
нейших страховых случаев.

Одновременно с построением банков-
ской империи Анатолий Мотылев актив-
но наращивал присутствие на рынке пен-
сионных фондов. К августу 2015 года он 
являлся неформальным владельцем семи 
НПФ: «Солнце. Жизнь. Пенсия», «Солнеч-
ное время», «Сберегательный», «Адекта-
пенсия», «Сберегательный фонд 

”
Солнеч-

ный берег“», «Защита будущего» и «Уралобо-
ронзаводский», под управлением которых 
находилось порядка 60 млрд руб. пенсион-
ных средств граждан. Суммарный объем 
активов НПФ Мотылева превышал 50 мл-
рд руб., из которых неликвидными оказа-
лись активы на 35 млрд руб. Таким обра-
зом, не исключено, что история с креди-
том «М Банка» окажется лишь началом мас-
штабного расследования в отношении го-
сподина Мотылева.

Николай Сергеев, Юлия Локшина

Банкиру нашли дело на 700 млн

По версии ГСУ СКР, Анатолий Мо-
тылев мог являться организатором 
особо крупного мошенничества 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА   

с1



5

новости
Коммерсантъ   l   Вторник 3 октября 2017 №183   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Ситуация с диссертацией Владимира 
Мединского, казалось бы разрешив-
шаяся после решения Белгородско-
го диссовета об отсутствии претен-
зий к научной работе министра, снова 
оказалась в центре внимания. В по-
недельник экспертный совет ВАК по 
истории большинством голосов ре-
комендовал лишить министра уче-
ной степени доктора исторических на-
ук. Сам Владимир Мединский пока 
не комментировал ситуацию, его по-
мощник посоветовал «не обращать 
внимания» на это решение. Министр 
имеет шанс сохранить степень: реко-
мендацию экспертного совета должен 
утвердить президиум ВАК.

О решении экспертного совета по исто-
рии сообщил присутствовавший на нем 
эксперт сетевого сообщества «Диссер-
нет» Иван Бабицкий. «Произошло то, что 
должно было произойти. Только что экс-
пертный совет ВАК по истории подавля-
ющим большинством голосов принял ре-
шение поддержать наше заявление о ли-
шении Мединского ученой степени до-
ктора исторических наук»,— написал он 
в Facebook.

• Напомним, что заявление с требовани-
ем лишить господина Мединского доктор-
ской степени было подано в апреле 2016 го-
да историками Вячеславом Козляковым 
и Константином Ерусалимским и лингви-
стом Иваном Бабицким. По их мнению, 
диссертация министра «Проблемы объек-
тивности в освещении российской исто-
рии второй половины XV–XVII веков» не-
научна. Кроме того, они указывали на пла-
гиат и подлог при оформлении диссерта-
ции — по их словам, министр ссылался на 
несуществующие монографии. Их заявле-
ние должен был рассматривать сначала 
диссовет Уральского федерального универ-
ситета, потом диссовет МГУ. В итоге ра-
боту господина Мединского в июле 2017 го-
да оценивал диссертационный совет Бел-
городского госуниверситета, члены кото-
рого отказались признать наличие плаги-
ата. По их словам, диссертация минист-
ра «содержит отдельные элементы тен-
денциозности», но ее научность от этого 
не пострадала.
«На заседании экспертного совета в по-

недельник присутствовали члены бел-
городского диссовета. Они настаивали, 
что должны были оценивать не саму дис-
сертацию министра, а только убедитель-
ность нашего заявления»,— рассказал 

”
Ъ“ 

эксперт «Диссернета». Также на заседании 
были члены диссовета РГСУ, где министр 
защищал диссертацию. «У них спросили, 
почему так вышло, что все три оппонен-
та министра не были специалистами по 
теме его диссертации. Они ответили: 

”
Мы 

не сомневаемся, что у них широкий науч-
ный кругозор“»,— пересказал господин 
Бабицкий. В итоге совет проголосовал за 
рекомендацию лишить министра ученой 
степени. Член экспертного совета, доктор 
исторических наук Марина Мосейкина 
в беседе с 

”
Ъ“ подчеркнула, что «при голо-

совании большинство высказалось за, но 
решение было принято не единогласно».

Сам Владимир Мединский, который 
называл претензии к его диссертации 
«политическим заказом», пока не про-
комментировал решение совета. Его по-
мощник, научный директор Российского 
военно-исторического общества Михаил 
Мягков назвал решение «предсказуемым, 
но не окончательным». «Они проигнори-
ровали принятые до этого решения МГУ 
и Белгородского университета о том, что-

бы не лишать степени доктора историче-
ских наук Мединского,— отметил в бесе-
де с 

”
РИА Новости“ господин Мягков.— 

Видимо, такое мнение у членов эксперт-
ного совета, которые своеобразно отно-
сятся к диссертанту». Помощник минис-
тра посоветовал «не обращать большого 
внимания» на позицию экспертного сове-
та, подчеркнув, что окончательное реше-
ние вынесет президиум ВАК.

Действительно, согласно стандартной 
процедуре рекомендацию экспертного со-
вета рассматривает и утверждает президи-
ум. «Экспертный совет — это высшая про-
фессиональная инстанция. А в президиу-
ме сидят люди из всех советов, всех специ-
альностей, историков там не более 15%,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Бабицкий.— Обычно 

он принимает рекомендации экспертно-
го совета. Бывают редкие, единичные слу-
чаи, когда появляются новые обстоятельст-
ва или дополнения,— тогда дело снова воз-
вращают экспертному совету. Но чаще все-
го президиум просто соглашается с мнени-
ем экспертов». В «Диссернете» предполага-
ют, что на этот раз все может быть по-дру-
гому: «История очень резонансная, посвя-
щена диссертации высокопоставленного 
чиновника, и мы понимаем, что при та-
ких политических обстоятельствах прези-
диум сможет придумать какой-то выход, 
чтобы министр сохранил степень и лицо». 
Тем не менее заявитель считает, что одер-
жал моральную победу: «Уже не так важно, 
останется у него корочка или нет. Эксперт-
ный совет — это самая высокая инстанция 
в историческом сообществе страны».

Глава ВАК Владимир Филиппов для 
комментария был недоступен. Источник 
в ВАК отметил в разговоре с 

”
Ъ“, что «се-

годня было только заседание эксперт-
ного совета»: «Какое бы решение они ни 
приняли, все равно все будет решаться на 
президиуме 20 октября». Член президиу-
ма ВАК, завкафедрой истории идей и ме-
тодологии исторической науки Высшей 
школы экономики Игорь Данилевский 
также пока не стал комментировать ин-
формацию о решении экспертного сове-
та: «Мы в президиуме еще материалы со-
вета не получали».

Александр Черных,  
Валерия Мишина

Историки подали голоса
Экспертный совет ВАК рекомендовал лишить  
министра Мединского ученой степени

Как стало известно ”Ъ“, сотрудники ФСБ 
в Ингушетии предотвратили покушение 
на известного религиозного проповедни-
ка — имама мечети в Насыр-Корте Хамза-
та Чумакова. Его пытаются убить уже тре-
тий раз: во время одного покушения имаму 
взрывом оторвало ногу, а в прошлом го-
ду его уберег от осколков собственный бро-
нированный Mercedes. В окружении имама 
считают, что за ним охотятся из-за его про-
поведнической деятельности.

«ФСБ России проведен комплекс мероприя-
тий, в результате которых на территории Ингу-
шетии предотвращено покушение на общест-
венного деятеля и религиозного проповедника, 
планировавшееся общественно опасным спосо-
бом с использованием самодельного взрывно-
го устройства большой мощности»,— сообщил 
вчера представитель спецслужбы. Против задер-
жанных лиц будет возбуждено уголовное дело, 
скорее всего, по «террористической» статье.

Чекисты имя священника не назвали, одна-
ко источник 

”
Ъ“ в правоохранительных орга-

нах Ингушетии сообщил, что речь идет об из-
вестном в республике богослове Хамзате Чума-
кове. Злоумышленники собирались взорвать 
имама в пятницу возле мечети в селении Насыр-
Корт после коллективной молитвы. Для этой це-
ли был подготовлен старый Hyundai, начинен-
ный мощным зарядом взрывчатки. Однако еще 
в начале недели чекистам удалось получить опе-
ративную информацию о готовящемся покуше-
нии. Были установлены четыре человека, вына-
шивавшие преступные планы, троих удалось за-
держать сразу. В их домах провели обыски. Опе-
ративники изъяли взрывчатку, предположи-
тельно, пластичное взрывчатое вещество ПВВ-

7 (гексоген и алюминий) и электродетонатор — 
детали самодельной бомбы. Четвертому подо-
зреваемому, который, как считают оператив-
ники, и является организатором неудавшегося 
покушения, удалось скрыться. Пока неизвест-
но и местонахождение автомобиля, с помощью 
которого хотели взорвать имама. Правоохрани-
тели не исключают, что машина и сейчас может 
быть начинена взрывчаткой.

В окружении имама считают единственно 
возможной причиной покушения на него рели-
гиозную деятельность господина Чумакова. «Он 
очень популярен у верующих, и это кому-то не 
нравится»,— отметил один из сторонников има-
ма. Правоохранительные органы в качестве ос-
новной версии попыток покушения на имама 
также считают его проповедническую деятель-
ность. «В своих проповедях имам призывает мо-
лодых людей воздержаться от контактов с пред-
ставителями вооруженного подполья, развен-
чивает ваххабитских идеологов, и тем это, ко-
нечно, не нравится»,— отметили в МВД Ингуше-
тии. Впрочем, конфликты у господина Чумако-
ва возникали и с властями республики, когда он 
в своих проповедях позволял себе критиковать 
чиновников за коррупцию и невнимание к ну-
ждам людей. Богослову даже советовали «не за-
ниматься в мечети политикой».

Отметим, что это уже третья попытка рас-
правиться с имамом Чумаковым. В 2010 году 
при подрыве машины имаму оторвало ногу. 
А в прошлом году господин Чумаков спасся чу-
дом, когда рядом с его автомобилем взлетела 
в воздух заминированная машина,— имама за-
щитила броня его Mercedes. В тех случаях пре-
ступников не поймали.

Муса Мурадов

Взрывоопасные  
проповеди
В Ингушетии предотвратили покушение 
на известного имама

Его поздравляет генеральный директор Госу-
дарственной Третьяковской галереи Зельфира 
 Трегулова:
— Дорогой Михаил Эрнестович, человек-празд-
ник, человек-оркестр! Мне очень интересно 
и приятно работать и общаться с Вами, обмени-
ваться мнениями, иногда разными. С Вами не-
возможно соскучиться — Вы всегда неожидан-
ны. Это брызги шампанского и одновременно 
всегда сложные переговоры по приведению 
позиций двух сторон к единому знаменателю. 
В этом году мы с Вами вместе сделали замеча-

тельный проект — выставку Джорджо де Ки-
рико. Это был прорыв, риск и отчасти авантю-
ра, поскольку этого художника в России знают 
очень немногие. Получилась очень умная, глу-
бокая и красивая выставка. Но без Вашего мгно-
венного согласия ее поддержать она бы просто 
не состоялась. Поздравляю Вас с днем рожде-
ния и желаю, чтобы все, что Вы делали в даль-
нейшем, было столь же блестящим, что Вы успе-
ли сделать до этого!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

3 октября празднует день рождения  
владелец группы компаний Bosco di Ciliegi   
Михаил Куснирович

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Министр Владимир Медин-
ский считает, что его диссер-
тацию критикуют политиче-
ские противники   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

При голосовании большинство высказалось 
за, но решение было принято не единогласно



На каталонский вопрос отвечают всей Европой
Однако вчерашние заявления по-

казали, что снижать ставки ни одна 
из сторон конфликта не собирается.

Власти Каталонии проинформи-
ровали, что в голосовании — несмо-
тря на жесткое противодействие 
со стороны центральных властей 
и правоохранительных органов — 
приняли участие 2,26 млн избирате-
лей. При этом 90% из них проголосо-
вали за независимость. Хотя явка не 
превысила 50% (всего в списках из-
бирателей было 5,3 млн человек), ор-
ганизаторы референдума сочли его 
успешным. Они напоминают, что 
770 тыс. бюллетеней вообще не уда-
лось подсчитать: они были опечата-
ны испанскими силовыми струк-
турами. С учетом этого числа (если 
предположить, что за отделение от 
Испании проголосовали те же 90%) 
получается, что сепаратисты сумели 
заручиться поддержкой большинст-
ва каталонских избирателей. Такова 
во всяком случае официальная пози-
ция Барселоны.

Как заявил глава регионально-
го правительства Карлес Пучдемон, 
каталонцы отвоевали право быть 
«услышанными, уважаемыми и при-
знаваемыми (независимой наци-
ей.— 

”
Ъ“)». «Мы пока не опубликова-

ли финальные результаты. В любом 
случае через 24 часа после их огла-
шения парламент примет решение 
о том, когда он будет готов (провоз-
гласить независимость.— 

”
Ъ“)»,— 

сказал вчера господин Пучдемон на 
пресс-конференции.

Тем временем премьер Испании 
Мариано Рахой еще в воскресенье ве-
чером бескомпромиссно заявил: «Ни-
какого референдума о самоопределе-
нии не было». «Референдум был про-
веден с нарушением норм: люди мо-
гли проголосовать несколько раз на 
разных участках, правила менялись 
в последний момент,— поясняет 

”
Ъ“ 

официальную позицию испанского 
руководства профессор Университета 
Комплутенсе (Мадрид) Рафаэль Каль-
дук.— Не была созвана специальная 
комиссия, которая могла бы контр-
олировать процесс выборов. Более то-
го, сами результаты могли быть под-
считаны неправильно».

Международное сообщество до 
последнего момента сохраняло бес-
пристрастность по каталонскому во-
просу, говоря лишь о необходимо-
сти придерживаться норм между-
народного права и вести перегово-
ры. Однако воскресные события за-

ставили лидеров европейских стран 
быть более откровенными. Так, пре-
зидент Сербии Александр Вучич на-
звал реакцию Евросоюза на рефе-
рендум в Каталонии «худшим при-
мером двойных стандартов в миро-
вой политике». «Почему провозгла-
сили законным отделение Косово 
без референдума и как 22 страны ЕС 
признали это отделение, нарушая 
европейское право и политику, на 
которых основываются принципы 

ЕС? Почему можно Косово, а Катало-
нии — нет? Что я должен сейчас ска-
зать гражданам Сербии?» — задал он 
риторический вопрос. В ответ на это 
в Еврокомиссии вчера заявили, что 
вопросы Косово и Каталонии «абсо-
лютно несравнимы».

Также темой для обсуждения — 
и внутри Испании, и за ее предела-
ми — стали действия силовиков, ко-
торые пытались помешать голосова-
нию. Напомним, что в ходе воскрес-

ных столкновений между полицей-
скими и бойцами Гражданской гвар-
дии с одной стороны и сторонни-
ками независимости Каталонии — 
с другой ранения и травмы получи-
ли почти 900 человек.

Глава Европарламента Антонио 
Таяни внес в повестку дня сессии 4 
октября вопрос о «полицейском на-
силии» в автономии — подавляю-
щее большинство парламентари-
ев поддержало это предложение. 
Председатель Евросовета Дональд 
Туск в телефонном разговоре с пре-
мьером Испании Мариано Рахоем 
призвал его не допускать примене-
ния силы в отношении сторонников 
независимости и дальнейшей эска-
лации. В то же время официальной 
представитель исполнительной кол-
легии ЕС Маргаритис Схинас назвал 
воскресный референдум «незакон-
ным» и предупредил власти Катало-
нии: в случае провозглашения не-
зависимости этот регион может ли-
шиться членства в Евросоюзе.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков вчера отказался да-
вать оценку происшедшему, проведя 
параллель с российскими реалиями: 
«Мы не приемлем, когда кто-то оце-
нивает методы работы правоохрани-
тельных органов Российской Феде-
рации». Премьер Нидерландов Марк 
Рютте заявил, что Мариано Рахой 
«имел полное право» на использова-
ние силы. Бельгийский вице-премь-
ер и глава МИДа Дидье Рейндерс за-
нял иную позицию: «Я осуждаю на-
силие. Это способ создать пропасть 
между Мадридом и Барселоной».

В правительстве Испании так не 
считают и при этом утверждают, что 
готовы на переговоры с Барселоной 
по многим вопросам. Например, не-
кий компромисс возможен в сфере 
распределения налогов. Напомним, 
что каталонцы утверждают: они отда-
ют в бюджет Испании куда больше, 
чем получают обратно. «Не раз изме-
нялся порядок, касающийся финан-
совых отношений между центром 
и регионами. В последний раз такая 
ревизия (в пользу расширения полно-
мочий автономных сообществ.— 

”
Ъ“) 

была проведена в 2009 году, и Катало-
ния выражала в связи с этим боль-
шую радость. Готовы к этому мы и сей-

час,— уверяет дипломатический со-
беседник 

”
Ъ“ в Мадриде.— Но мы в та-

ком случае должны говорить со всеми 
автономными сообществами, а не ис-
ключительно с Каталонией».

«Обстановка так накалена, что ка-
талонское руководство едва ли удов-
летворится расширением финансо-
вых и налоговых прав, на которое 
может пойти Мадрид,— заявил 

”
Ъ“ 

научный сотрудник Центра испан-
ских и португальских исследований 
Института всеобщей истории РАН, 
участник открывшейся вчера в СП-
бГУ международной конференции 

”
Россия и Ибероамерика в глобализи-

рующемся мире“ Георгий Филатов.— 
Тому, что ситуация дошла до такого 
состояния, способствовало как реги-
ональное, так и центральное прави-
тельство. Одни готовились к заведо-
мо неконституционному референду-
му, а другие отказывались идти на пе-
реговоры». По словам эксперта, «если 
каталонские власти теперь пойдут на 
компромисс с Рахоем и согласятся ог-
раничиться расширением финансо-
вой самостоятельности, то основной 
электорат, который так тщательно мо-
билизовался к референдуму, воспри-
мет это как предательство». «С другой 
стороны, само нынешнее испанское 
правительство неспособно к диало-
гу,— добавляет господин Филатов.— 
Поэтому серьезные компромиссы 
возможны, вероятно, лишь в слу-
чае смены руководителей — хотя бы 
у одной из сторон конфликта». Собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к правительст-

ву Испании, между тем дает понять: 
в Мадриде не считают каталонскую 
проблему нерешаемой. Он убежден, 
что рост сепаратистских настроений 
сменится обратной тенденцией. «На-
пример, в Квебеке (франкоязычной 
канадской провинции.— 

”
Ъ“) бы-

ли сильны настроения в пользу от-
деления от Оттавы. Но сейчас пре-
мьер страны — квебекец. Я был бы 
не против, если бы премьером Испа-
нии когда-нибудь стал каталонец»,— 
говорит он. И добавляет, что такое од-
нажды в испанской истории уже бы-
ло — правда, во время Первой респу-
блики, то есть почти 150 лет назад.

Павел Тарасенко,  
Алена Акимова,  
Максим Юсин

Сторонники независимос
ти Каталонии празднуют 
победу на референдуме, 
который Мадрид считает 
незаконным  ФОТО EPA-EFE

«У тех, кто требует вывода российских военных,  
слишком короткая историческая память»
Замглавы МИД РФ о ситуации в Приднестровье

Выступая недавно на сессии 
 Ген ассамблеи ООН, премьер 
министр Молдавии Павел  Филип 
призвал международное сооб
щество высказаться за вывод 
оперативной группы российских 
войск (ОГРВ) с территории Прид
нестровского региона страны. 
По его словам, они находятся там 
незаконно. Резолюцию с соответ
ствующим призывом власти Мол
давии намерены в ближайшее 
время внести на рассмотрение 
Генассамблеи ООН. О том, поче
му их требование сейчас не может 
быть выполнено, заместитель ми
нистра иностранных дел РФ Гри
горий Карасин рассказал корре
спонденту ”Ъ“ Елене Черненко.

— Кишинев не в первый раз тре
бует вывести ОГРВ из Придне
стровья. Раньше власти РФ уже 
приводили множество причин, 
почему это нельзя сделать. Мос
ква попрежнему против?
— Безусловно. В Российской Фе-
дерации и многих других ответст-

венных государствах—членах ООН 
к этой инициативе относятся с боль-
шой долей скептицизма, усматривая 
в ней угрозу возникновения нового 
источника открытой напряженно-
сти в юго-восточной части Европы. 
Нам недостаточно уже существую-
щих здесь очагов конфронтации?

Реальное решение приднестров-
ской проблемы состоит не в обна-
родовании с высокой трибуны ООН 

«революционных» предложений, за 
которыми явно проглядывают чу-
жие интересы и устремления, а в ме-
тодичной работе Постоянного сове-
щания по политическим вопросам 
в рамках переговорного процесса 
по приднестровскому урегулирова-
нию (формат «5+2»). Этот междуна-
родно признанный механизм — та 
площадка, в рамках которой пред-
стоит найти формулу жизнеспособ-
ного урегулирования. Не совсем по-
нимаю, почему представители ОБСЕ 
затягивают с этим.
— Миротворческая операция 
в Приднестровье — еще одна про
блема в отношениях Кишинева 
и Москвы. В Молдавии считают, 
что ее надо трансформировать 
в полицейскую миссию. В Мос
кве говорят, что это может спро
воцировать конфликт. Вы дейст
вительно считаете, что в Придне
стровье возможно возобновление 
горячей фазы конфликта?
— Подчеркну, что мы добиваемся 
именно политического урегулиро-
вания приднестровской проблемы. 

Россия выступает в качестве посред-
ника и гаранта на основе соблюде-
ния суверенитета и территориаль-
ной целостности Молдавии. Любые 
попытки одной из сторон снять с се-
бя ответственность за соблюдение 
положений Соглашения о принци-
пах мирного урегулирования воору-
женного конфликта в Приднестров-
ском регионе Молдавии от 1992 го-
да в нынешней ситуации пробуксов-
ки диалога между Кишиневом и Ти-
располем реанимируют угрозу отка-
та конфликта к горячей фазе.

Нельзя допустить, чтобы вопрос 
приднестровского урегулирования 
стал еще одним объектом геополи-
тических игр, чреватых самыми не-
предсказуемыми последствиями. 
На благодатной земле этого регио-
на уже лилась кровь, и необходимо 
сделать все, чтобы подобное не по-
вторилось вновь. Все рассуждения 
о возможности слома действующего 
формата миротворческой операции 
и вывода российских военных с ле-
вобережья Днестра оторваны от дей-
ствительности и полностью игнори-
руют мнение жителей Приднестро-
вья, которые видят в них гарантию 
своего мирного существования.
— Что позволяет делать такой вы
вод? Не помню, чтобы там прово
дились масштабные опросы на 
эту тему.
— Об этом убедительно свидетельст-
вует отношение самих приднестров-
цев к миротворцам, которое нагляд-
но проявилось, к примеру, совсем 
недавно — 29 июля, во время празд-
нования 25-летия миротворческой 
операции на Днестре. В то время как 
в Кишиневе максимально дистан-
цировались от этого юбилея, в Прид-
нестровье в торжествах участвовали 
тысячи простых граждан.
— В Кишиневе же голоса в пользу 
вывода российских военных с ле
вобережья Днестра звучат в по
следнее время все чаще. Об этом 
ведь говорят не только премьер 
и его партия, но и представители 
ряда других политических сил.
— У тех, кто пытается продвигать 
идеи вывода российских военных, 
слишком короткая историческая па-
мять. Напомню, что именно дейст-
вия российских военных позволили 
остановить кровопролитие в 1992 го-
ду. Тогда, по разным оценкам, с обе-
их сторон погибло около 1 тыс. че-
ловек, 4,5 тыс. были ранены. Толь-
ко с приднестровской стороны было 

убито около 600 человек, почти 900 
были ранены, 50 пропали без вести. 
Огромный урон был нанесен инфра-
структуре и социальным объектам 
города Бендеры... Из-за боевых дей-
ствий было даже невозможно убрать 
тела погибших на улицах Бендер, 
что в июньскую жару создавало уг-
розу эпидемии. Пострадали 46 пред-
приятий промышленности, тран-
спорта, строительной отрасли. Бла-
годаря российским военным и ми-
ротворцам удалось избежать даль-
нейшей эскалации.
— Это было 25 лет назад, может, 
настало время уйти?
— Память о тех событиях у придне-
стровцев жива. Боль и страх до сих 
пор остаются в сердцах людей. Такое 
не забывается. И присутствие россий-
ских военных на Днестре по-прежне-
му вселяет в местных жителей уве-
ренность в том, что завтрашний день 
будет мирным и спокойным. На про-
тяжении четверти века российский 
воинский контингент остается га-
рантом стабильности на Днестре. Это 
особенно важно на фоне непрекра-
щающихся провокаций сторонни-
ков разного рода блокадных и иных 
силовых методов разрешения прид-
нестровского конфликта.
— Но в Кишиневе утверждают, 
что молдавское правительство 
никогда не давало необходимого 
согласия на размещение россий
ских войск.
— Замалчивается важное обстоя-
тельство: такой вопрос в принци-
пе некорректен, поскольку 14-я со-
ветская общевойсковая армия, пре-
емницей которой является нынеш-
няя оперативная группа российских 
войск в Приднестровском регионе 
Молдавии, была расквартирована на 
постоянной основе в период сущест-
вования СССР на обширной террито-
рии. Обе составляющие современно-
го российского военного присутст-
вия на Днестре — контингент мирот-
ворческих сил в зоне безопасности 
и ОГРВ для выполнения задачи по 
охране складов боеприпасов в насе-
ленном пункте Колбасна — являются 
производной от неурегулированно-
сти конфликта. И молдавская сторо-
на, кстати, несет за эту ситуацию не-
малую долю ответственности.
— Но молдавское правительст
во уточняет, что требует имен
но вывода ОГРВ, а не миротвор
цев, и обвиняет Москву в отказе 
от международных обязательств.

— Действительно, часть россий-
ских военнослужащих формально 
не входит в миротворческий кон-
тингент, хотя и выполняет не ме-
нее важную задачу по охране скла-
дов в населенном пункте Колбас-
на, где после распада СССР оста-
лось большое количество боепри-
пасов. Благодаря нашим военным 
они надежно защищены от рас-
хищения. Мы ответственны за то, 
чтобы они не попали в опасные 
руки. Выводить их можно только 
при условии содействия и гаран-
тий безопасности со стороны заин-
тересованных властей. И не только 
приднестровских, но молдавских 
и, главное, украинских — ведь в та-
ком случае речь будет идти о задей-
ствовании фактически заблоки-
рованной из-за отсутствия дого-
воренностей между Кишиневом 
и Тирасполем железной дороги.

Нелишне напомнить, что рос-
сийская сторона намерена и далее 
придерживаться консенсусного до-
кумента ОБСЕ — Заявления СМИД 
ОБСЕ в Порту, в котором привет-
ствовалось обязательство Россий-
ской Федерации завершить вывод 
российских сил в возможно крат-
чайшие сроки «при наличии необ-
ходимых условий». В 2003 году, ког-
да соответствующие политические 
условия позволяли, нами в Россию 
было вывезено 42 состава с бое-
припасами и военным имущест-
вом. То есть почти половина от их 
общего количества.
— Сколько этого «добра» сейчас 
остается в Колбасне?
— Порядка 20 тыс. тонн боеприпа-
сов.
— А почему процесс их вывоза 
не завершили, пока это еще бы
ло возможным, то есть до украин
ского конфликта?
— Процесс вывоза боеприпасов 
весьма сложный. И, к сожалению, 
он прервался — не по нашей вине. 
После 2003 года (срыва «меморан-
дума Козака».— 

”
Ъ“) необходимых 

политических условий для его за-
вершения не было. Как я уже гово-
рил, на вывоз боеприпасов должны 
согласиться сами приднестровцы, 
добро должен дать Кишинев, кроме 
того, нужно разрешение Украины. 
Это все не так просто, как кажется 
со стороны.
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Shenhua не потянула линию до Пекина
Китайцы отказались от огоджинского угля
Как стало известно 

”
Ъ“, крупнейшая 

угольная компания КНР Shenhua ре-
шила не участвовать в разработке 
Огоджинского угольного месторо-
ждения в Амурской области с «Росте-
хом» и Telconet. Проект стоимостью 
до $10     млрд окупается только при 
 создании угольной генерации и про-
кладке ЛЭП в Китай, но источники 

”
Ъ“ 

говорят, что Государственная электро-
сетевая компания Китая не одобри-
ла этот вариант. Аналитики полага-
ют, что на фоне дефицита энергоугля 
в КНР в проекте еще могут появиться 
другие игроки из КНР.

Китайская угольно-энергетическая груп-
па Shenhua (73% у государства) сочла нецеле-
сообразным участие в разработке Огоджин-
ского угольного месторождения в Амурской 
области, рассказали три источника 

”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией. Один из них добавля-
ет, что эта позиция отражена в протоколе за-
седания российско-китайской межправко-
миссии по ТЭКу от 20 сентября, которую воз-
главляют вице-премьер РФ Аркадий Дворко-
вич и первый вице-премьер Госсовета КНР 
Чжан Гаоли.

Лицензия до 2040 года на разработку Су-
годинско-Огоджинской площади с запасами 
744 млн тонн принадлежит ООО «Огоджин-
ская угольная компания», которой владеет 
СП «Ростеха» и фонда Telconet Сергея Адонь-
ева ООО «Огоджинский энергетический хол-
динг». В 2014 году «Ростех» и Shenhua подпи-
сали меморандум о добыче на месторожде-
нии 30 млн тонн в год, строительстве ТЭС и 
ЛЭП для экспорта энергии в КНР. Инвестиции 
оценивались в $8–10 млрд. В декабре 2016 го-
да глава «Ростеха» Сергей Чемезов призна-
вал, что проект заморожен «по вине (китай-
ских.— 

”
Ъ“) партнеров», которые «решили 

подождать». Но еще в июле замглавы Минэ-
нерго Анатолий Яновский заявлял, что «Ро-
стех» и Shenhua рассматривают ТЭО проек-
та. В «Ростехе» подтвердили 

”
Ъ“, что Shenhua 

вышла из проекта, но отмечают, что он «оста-
ется стратегическим для региона и приори-
тетным для госкорпорации и будет реализо-
ван с привлечением российских партнеров и 
инвесторов». В Telconet не ответили 

”
Ъ“, свя-

заться с Shenhua не удалось.

• Выручка Shenhua за первое полугодие 2017 го-
да составила 120,5   млрд юаней ($18   млрд), чи-
стая прибыль — 30,8   млрд юаней ($4,6   млрд). 

На угольный бизнес пришлось 68% операцион-
ной прибыли (24,38   млрд юаней, $3,8   млрд), 
на энергетический — 9% (3,24   млрд юаней, 
$490 млн). Производство угля выросло на 8,6%, 
до 151,7 млн тонн, продажи — 220,5 млн тонн 
(рост на 18,4%), при этом Shenhua сосредото-
чилась на увеличении экспорта по морю. Вы-
работка энергии выросла на 9,9%, до 122   млрд 
кВт•ч. В РФ Shenhua с «Востсибуглем» (входит 
в En+ Олега Дерипаски) разрабатывает За-
шуланское месторождение угля в Забайкалье 
 (запасы 663 млн тонн), пока мощность добы-
чи — 1 млн тонн в год.
Shenhua отказалась от участия в Огоджин-

ском, потому что селективная добыча угля, 
в том числе коксующегося, там кажется не-
возможной, а без угольного трейдинга про-
ект окупается только при строительстве ТЭЦ 
и ЛЭП до центральных районов КНР, но это 
не одобрила Государственная электросете-
вая компания Китая (ГЭК), рассказал один из 
источников 

”
Ъ“. Это далеко не первый про-

ект энергоэкспорта в Китай, не пошедший 
дальше переговоров: подобные идеи были 
еще у РАО ЕЭС, затем у En+, «Интер РАО», «Рос-
сетей» и других. Директор Фонда энергети-
ческого развития Сергей Пикин напомина-

ет, что «Интер РАО» и ГЭК Китая планирова-
ли крупнейшую в РФ Ерковецкую угольную 
ТЭС на одноименном месторождении мощ-
ностью до 8 ГВт (добыча — 35 млн тонн в год, 
инвестиции — до $15 млрд). Но все такие 
проекты упираются в прокладку ЛЭП в рай-
он Пекина, отмечает эксперт, и, похоже, по-
ка организация добычи и генерации с созда-
нием сетей выглядит слишком дорогостоя-
щим вариантом.

«Ростех» и Telconet продолжат поиск парт-
неров для Огоджинского, в том числе из КНР, 
говорят два источника 

”
Ъ“. Олег Петропав-

ловский из БКС считает, что такие перспек-
тивы есть: Пекин взял курс на сокращение 
неэффективных и неэкологичных мощно-
стей, и КНР столкнулась с дефицитом энер-
гоугля (по данным BP, доля угольной гене-
рации в Китае — около 60%). За январь—ав-
густ импорт угля в КНР вырос на 10,9%, до 
128 млн тонн ($12,5 млрд), приводит ТАСС 
данные таможенной статистики. Но, добав-
ляет господин Петропавловский, запуск до-
бычи на Огоджинском займет несколько лет 
и есть риск того, что власти КНР могут поме-
нять свою позицию.

Анатолий Джумайло

По данным 
”
Ъ“, участниками Россий-

ско-саудовского инвестфонда объе-
мом $1   млрд станут РФПИ, PIF и Saudi 
Aramco. Фонд хочет вкладывать в неф-
тесервисный бизнес, в частности, мо-
жет войти в капитал EDC. Создание 
фонда должно быть оформлено во вре-
мя визита короля Саудовской Аравии 
в Москву на этой неделе. Но эксперты 
осторожны в оценках шансов новой 
структуры потеснить глобальных иг-
роков отрасли.

РФ и Саудовская Аравия на этой неделе 
подпишут ряд сделок, в том числе в россий-
ском ТЭКе, объявил вчера глава РФПИ Ки-
рилл Дмитриев. Глава Минэнерго Александр 
Новак упомянул, что РФ и Саудовская Ара-
вия договорятся о создании энергофонда на 
$1 млрд. По словам источника 

”
Ъ“ в нефтега-

зовой отрасли, фонд будет создан с россий-
ской стороны РФПИ, с саудовской — суверен-
ным фондом королевства PIF и нефтекомпа-
нией Saudi Aramco. О сделке может быть объ-
явлено в ходе визита короля Салмана бен Аб-
дель-Азиза аль-Сауда в Москву 5 октября. Од-
ной из первых инвестиций фонда будет рос-
сийская нефтесервисная компания, которая 
впоследствии сможет выйти на рынок Сау-
довской Аравии, сказал господин Дмитриев, 
не уточнив название компании.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли полагают, что 

речь может идти о российской Eurasia Drilling 
Company (EDC) Александра Джапаридзе и 
Александра Путилова. Таким образом, Saudi 
Aramco через фонд сможет стать минорита-
рием EDC. «Мы видим порядка десяти ком-
паний, оказывающих сервисные и инфра-
структурные услуги нефтекомпаниям и пред-
ставляющих интерес для инвестирования. 
EDC, безусловно, в их числе»,— заявили 

”
Ъ“ 

в РФПИ. От дополнительных комментариев в 
фонде отказались.

Еще в июне РФПИ договорился с партнера-
ми, среди которых и ближневосточные фон-
ды, о вхождении в EDC в качестве минорита-
рия. В конце июля стало известно, что контр-

ольный пакет EDC вновь хочет получить ме-
ждународная Schlumberger, но сделка опять 
может сорваться из-за позиции властей РФ. 
«Сейчас ситуация такая, что против России 
почти каждый месяц вводятся новые санк-
ции. Поэтому правительство РФ и размышля-
ет о том, что неплохо было бы сохранить все 
это в российской юрисдикции либо в распо-
ряжении более дружественной страны, чем 
США»,— заявлял в интервью 

”
Ъ“ 28 сентября 

глава ФАС Игорь Артемьев. У РФПИ есть согла-

шение о сотрудничестве и с государственной 
«Росгеологией», но о конкретных проектах 
пока не объявлялось. Советник главы «Росге-
ологии» Антон Сергеев сказал 

”
Ъ“, что ему «не-

известно о каких-либо переговорах с Саудов-
ской Аравией о совместных проектах в неф-
тесервисе». В Минэнерго РФ и EDC не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Еще два года назад РФПИ и PIF договори-
лись об инвестициях в РФ в $10 млрд, но вчера 
Кирилл Дмитриев сообщил, что пока вложен 

$1 млрд. Дополнительные возможности для 
инвестирования могут быть использованы в 
рамках партнерства, заключенного в 2015 го-
ду, рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с плана-

ми фонда. Он уточнил, что в продвинутой ста-
дии находятся проекты более чем на $500 млн.

Глава исследовательского института «Диа-
лог цивилизаций» Алексей Малашенко кон-
статирует, что экономическое сотрудничест-
во Москвы и Эр-Рияда, несмотря на неодно-
кратные заявления о сближении интересов, 
по-прежнему находится на низком уровне. 
Эксперт не верит, что нынешние заявления 
приведут к прорыву в силу сохраняющихся 
внешнеполитических разногласий (Эр-Рияд 
— важнейший союзник Вашингтона в реги-
оне). По данным МИД РФ, товарооборот меж-
ду Россией и Саудовской Аравией по итогам 
2016 года упал почти вдвое, до $491,7 млн. Но 
уже в первом полугодии этого года товароо-
борот составил $332 млн. Доля королевства во 
внешнеторговом обороте РФ — 0,1%.

Рынок нефтесервисных услуг Саудов-
ской Аравии в основном представлен транс-
национальными корпорациями, такими 
как Schlumberger, Halliburton, Baker Hughes 
и Weatherford, говорит старший аналитик 
Энергоцентра бизнес-школы «Сколково» Ар-
тем Малов. По его словам, власти страны ду-
мают о локализации производства, в частно-
сти, Saudi Aramco намерена к 2030 году заку-
пать 70% услуг и оборудования нефтесервиса 
внутри страны. «Говоря о конкретных техно-
логиях, логичным и перспективным кажет-
ся развивать сотрудничество с Россией, кото-
рая имеет технологии производства не толь-
ко сопутствующего нефтегазового оборудова-
ния, но также колонного, сепарационного и 
емкостного видов, труб для магистральных 
трубопроводов,— полагает Артем Малов.— 
Что касается таких услуг, как разведка и буре-
ние, широкое сотрудничество в этих облас-
тях представляется маловероятным, скорее, 
оно будет ограничено локальными пилотны-
ми проектами».

Дмитрий Козлов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20400,78 (+44,50)
РТС 1128,69 (−8,06)
FTSE 100 7438,84 (+66,08)

DAX 30* 12902,65 (+73,79)
DJIA* 22531,07 (+125,98)
NASDAQ Composite* 6506,715 (+10,756)

*На 20:52    По данным агентства Reuters. 
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40,0 62,0

40,0

44,8

49,6

54,4

59,2

64,0$ / баррель

3,18%
19,0 23,0

19,0

19,8

20,6

21,4

22,2

23,0

0,56%

● 55,44тыс. пунктов ● 22,530

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.10.17
Австралийский доллар 45,1060
Английский фунт 76,9843
Белорусский рубль** 29,4321
Датская крона* 91,2142

Доллар США 57,8134
Евро 67,9076
Индийская рупия*** 88,5215
Казахский тенге*** 16,9382

Канадский доллар 46,1916
Китайский юань* 86,8930
Норвежская крона* 72,2595
СДР 81,7077

Сингапурский доллар 42,4225
Новая турецкая лира 16,1305
Украинская гривна* 21,6814
Шведская крона* 70,7120

Швейцарский франк 59,4605
Японская иена*** 51,1872
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Когда стало ясно, что этой осенью мы 
проводим в последний путь еще одну 
авиакомпанию — «ВИМ-Авиа», у ме-
ня, как и у многих, возникло стойкое 
дежавю. Заявления руководства пере-
возчика об отсутствии денег на про-
должение работы, организация чрез-
вычайного штаба с участием чинов-
ников, паника туроператоров, прось-
бы о помощи в вывозе пассажиров — 
все это мы видели и осенью 2015 года, 
только с «Трансаэро».

К счастью кредиторов и регулято-
ров, у «ВИМ-Авиа» оказалось раз в де-
сять меньше пассажиров, а долги ис-
числяются не сотнями миллиардов, 
а всего лишь одним десятком. Пере-
ложив спасение компании на плечи 
отрасли, совладельцы «ВИМ-Авиа» су-
пруги Мурсекаевы спешно покинули 
страну — как и акционеры и руково-
дители «Трансаэро» два года назад.

Но дальнейшее развитие событий 
показало, что все авиакомпании рав-
ны, «но некоторые равнее». Как толь-
ко владельцы «ВИМ-Авиа» выехали 
за рубеж, Следственный комитет РФ 
тут же возбудил дело о мошенничест-
ве. «Трансаэро» нет уже почти два го-

да, но об уголовном деле в отноше-
нии ее руководства стало известно 
лишь этой весной: неустановленных 
должностных лиц заподозрили в мо-
шенничестве с относительно неболь-
шим займом Альфа-банка на 350 млн 
руб. Остальные участники процесса, 
другие банки, лизингодатели и про-
чие партнеры дел не инициируют. 
Возможно, понимая, что сами — по 
доброй воле или чьей-то настойчи-
вой просьбе — способствовали созда-
нию финансового пузыря «Трансаэ-
ро», и кто знает, какие вопросы могут 
возникнуть?

Однако и государство не мешало 
владельцам и менеджерам тогда вто-
рой авиакомпании страны уйти со 
сцены без шума и с достоинством, 
странным для столь критической си-
туации. Только первый вице-премьер 
Игорь Шувалов разок аккуратно поре-
комендовал силовикам посмотреть, 
«насколько экономически обоснован-
ными были те или иные решения и 
тарифы» «Трансаэро». В предвыбор-
ный год все жестче: уже была и кри-
тика президента в адрес главы Мин-
транса Максима Соколова и вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича, выгля-
девшая справедливой, но запоздалой.

Крах «Трансаэро» — первый с 2008 
года уход крупного перевозчика — 
оценивался как потрясение для отра-
сли, конкуренты зарекались не повто-
рять ее ошибок, хотя бы в части дем-
пинга. Но остановка «ВИМ-Авиа» уже 
выглядит как фарс. Хотя бы потому, 
что «Трансаэро» встала на фоне спада 
перевозок, не справившись с кредита-
ми и платежами, а «ВИМ-Авиа» рухну-
ла на растущем рынке.

Но источники в отрасли опасают-
ся, что этим дело не ограничится, счи-
тая, что во второй десятке авиакомпа-
ний остался еще не один перевозчик 
в плачевном состоянии. Теперь во из-
бежание новых вопросов превентив-
ные жесткие меры могут начать при-
менять при малейших признаках 
проблем. Но приведет ли это к качест-
венным изменениям в отрасли — во-
прос открытый.

правила  
игры

В отрасли опасаются, 
что «ВИМ-Авиа» дело 
не ограничится: во вто-
рой десятке авиаком-
паний остался еще 
не один перевозчик 
в плачевном состоянии

с проблемными авиакомпаниями 
сравнивала спецкорреспондент 
отдела бизнеса

Елизавета 
Кузнецова

На старые iPhone взглянули по-новому
Рынок смартфонов вырос благодаря скидкам и перезапуску Nokia
Рынок смартфонов в России оживает 
после спада 2014–2015 годов: по итогам 
третьего квартала продажи достигли 
двухлетнего пика. С января по сентябрь 
в России реализовано больше 20 млн 
смартфонов, почти на 260   млрд руб., что 
означает рост рынка примерно на 16% 
в объеме продаж и 11% в количестве. 
Этому помогли рост востребованности 
дорогих смартфонов, традиционное 
снижение цен на iPhone предыдущих 
поколений и перезапуск Nokia.

В июне—сентябре 2017 года россияне ку-
пили 8,2 млн смартфонов, что на 900 тыс. 
больше, чем за аналогичный период 2016 го-
да, подсчитали в «М.Видео». Количество про-
данных устройств стало рекордным за по-
следние два года, отмечает ритейлер. В денеж-
ном выражении рынок в третьем квартале до-
стиг 101,4 млрд руб. против 85,9 млрд руб. ана-
логичного периода 2016 года.

По итогам девяти месяцев объем рынка 
смартфонов составил примерно 259 млрд 

руб. и более 20 млн штук, считают в «М.Видео». 
Рост к аналогичному периоду прошлого года 
составил 15,6% в деньгах и 11% в штуках. По-
хожие данные приводят в «Связном». В «Ев-
росети» полагают, что рынок смартфонов по 
итогам девяти месяцев достиг 255,7 млрд руб. 
За это время, по оценке «Евросети», продано 
20,2 млн смартфонов, а общее количество ре-
ализованных мобильных телефонов составит 
27,3 млн. Продажи кнопочных устройств про-
должают сокращаться: за девять месяцев они 
упали на 15% в количественном и 19% в денеж-
ном выражении, констатирует «Евросеть».

Рост рынка ритейлеры объясняют усиле-
нием спроса в среднем и верхнем ценовых 
сегментах и появлением большого числа кон-
курентных флагманов от китайских произво-
дителей. Сегмент смартфонов ценой от 10 до 
20 тыс. руб. стал занимать четверть всего рын-
ка, за девять месяцев он вырос на 32% в шту-
ках и 34% в деньгах, сообщили в «Связном». 
«Дорогие гаждеты популярны, в том числе из-
за популярности кредитных продуктов»,— 

поясняет представитель «Связного» Сергей 
Тихонов. По его словам, это подтверждает и 
рост средней цены на смартфоны — на 5%, до 
12,6 тыс. руб. в январе—сентябре. Совокуп-
ная доля Apple и Samsung по сравнению с пер-
вым полугодием немного укрепилась, превы-
сив 37%, отметили в «М.Видео». Третье место 
в штучных продажах занимает Huawei/Honor 
— 10–11%. Другие китайские бренды также 
укрепляют позиции: по итогам квартала их 
совокупная доля превысила 25% в штуках и 
21% в деньгах, считают в «М.Видео». Ритейле-
ры также отмечают рост доли устройств с под-
держкой LTE (в основном Samsung и Apple) и 
фаблетов — смартфонов с диагональю экрана 
от 5,5 дюйма.

На рынок смартфонов в третьем квартале 
также повлияли начало учебного года, про-
должающееся с февраля снижение цен на 
iPhone, удачный перезапуск Nokia, а также вы-
ход новых моделей — Nokia 6 и Nokia 8, пола-
гает директор проекта M_mobile (телеком-на-
правление «М.Видео») Андрей Губанов. До кон-

ца 2017 года рынок продолжит расти сопоста-
вимыми темпами, ожидает он. «На динамику 
также повлияет выход новых iPhone, которые 
относятся к высоким ценовым сегментам, 
что позволяет рынку и в дальнейшем расти 
в рублях больше, чем в штуках»,— добавля-
ет представитель «Связного» Сергей Тихонов.

Но появление в продаже новых моделей 
iPhone 8 и iPhone 8 Plus не сильно отразит-
ся на показателях рынка, считает гендирек-
тор Telecom Daily Денис Кусков. «Большинст-
во потребителей пока ждут выхода в прода-
жу флагмана Apple iPhone X, а после появле-
ния iPhone 8 и iPhone 8 Plus будут активнее ра-
сти продажи предыдущих моделей iPhone 7 
и iPhone 7 Plus, цены на которые заметно 
упали»,— поясняет он. Скидки на iPhone 7 
начались лишь за неделю до старта продаж 
iPhone 8 в конце сентября, поэтому на квар-
тальную статистику сильнее повлияли лет-
ние акции на iPhone SE, уточняет собеседник 

”
Ъ“, знакомый с бизнесом Apple.

Юлия Тишина, Владислав Новый

Саудовскому королю обещан нефтесервис
Эр-Рияд может стать акционером EDC
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Агентство по ипотечному жилищ
ному кредитованию (АИЖК) пла
нирует отказаться от розничного 
кредитования, постепенно пере
дав его банку «Российский капи
тал». Для разработки плана транс
формации агентство ищет кон
сультанта. По мнению экспертов, 
решить столь амбициозные зада
чи на базе «Российского капита
ла» будет непросто.

На сайте госзакупок появилось со-
общение об открытии конкурса на ока-
зание консультационных услуг по раз-
работке плана трансформации АКБ 
«Российский капитал» с учетом переда-
чи 100% его акций АИЖК. Как следует 
из технического задания, банк сфоку-
сируется на жилищной сфере, ипотека 
в розничном бизнесе будет приоритет-
ной (часть будет секьюритизироваться 
с использованием «фабрики ипотеч-
ных ценных бумаг»), а в корпоратив-
ном сегменте банк займется кредито-
ванием жилищного строительства и 
ЖКХ. Ипотечный бизнес АИЖК будет 
передан в «Российский капитал», вклю-
чая базы клиентов и агентов, системы 
и процессы. К 2020 году планируется 
оптимизировать филиальную сеть 
«Российского капитала», отделения 
банка будут лишь в городах с активным 
ипотечным кредитованием и жилищ-
ным строительством, их функционал 
будет направлен на помощь в выборе 
недвижимости, продажу ипотечных 
продуктов и закрытие сделок. Рознич-
ных и корпоративных клиентов банк 
будет по максимуму переводить в уда-
ленные каналы обслуживания.

О планах по передаче «Российского 
капитала» АИЖК стало известно год 

назад — такое условие поставил ЦБ в 
ответ на предложение Минфина взять 
контроль над нынешним акционе-
ром «Российского капитала» (АСВ). Од-
нако новый акционер тоже поставил 
условие: банк (который с 2009 года 
проходит процедуру оздоровления) 
должен полностью зарезервировать 
портфель проблемных кредитов (око-
ло 50 млрд руб.). Финансировать было 
решено за счет ОФЗ Минфина и 
средств ЦБ. «Распоряжение о передаче 
банка 

”
Российский капитал“ из АСВ в 

казну Российской Федерации прохо-
дит процедуру согласования в прави-
тельстве,— отметил гендиректор 
АИЖК Александр Плутник.— Меро-
приятия по дорезервированию про-
блемных кредитов и докапитализа-

ции банка в рамках действующего 
плана финансового оздоровления на-
ходятся в завершающей стадии». Как 
и планировалось, банк сменит акцио-
нера до конца года, добавил господин 
Плутник, уточнив, что проблемные 
активы СУ-155, оздоровлением кото-
рого занимается «Российский капи-
тал», будут переданы Фонду единого 
института развития в жилищной сфе-
ре (учредителем выступает АИЖК).

Но до сих пор не определена цена, 
по которой банк перейдет на баланс 
АИЖК. В федеральном бюджете на 
2017 год было заложено 92 млрд руб., 
что вдвое превышает собственный ка-
питал банка. Аналитики отмечают, что 
выбранная стратегия выглядит логич-
ной, однако сомневаются в успехе ее 
воплощения в жизнь. «Поскольку сей-
час ипотека является лучшим активом 
по соотношению риск/доход, на этом 
рынке очень высокая конкуренция,— 
отмечает руководитель группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук.— Для реализации поставленной 
задачи потребуется конкурировать по 
цене, так как с точки зрения операци-
онных процессов и клиентского серви-
са 

”
Российскому капиталу“ будет край-

не сложно что-то противопоставить ли-
дерам рынка». Кроме того, добавляет 
эксперт, с точки зрения кредитования 
жилищного строительства успех реа-
лизации стратегии будет напрямую за-
висеть от качества кредитного портфе-
ля, четкого контроля со стороны и 
АИЖК, и «Российского капитала», ведь 
этот сектор весьма чувствителен к из-
менениям в экономической ситуации.

Вероника Горячева,  
Юлия Локшина

АИЖК заплатит за трансформацию
Агентство ищет консультанта  
для банка «Российский капитал»

«Ростех» форсирует объединение 
негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) в периметре гос
корпорации: он покупает 100% ак
ций АО НПФ АвтоВАЗ, следующий 
вероятный шаг — слияние с НПФ 
«Роствертол» и НПФ «Первый про
мышленный альянс». Создание 
единого игрока с активами более 
10 млрд руб. позволит сэконо
мить на рискменеджменте и вы
полнении регуляторных требова
ний. При этом продать объеди
ненный фонд на текущем рынке 
«Ростеху» вряд ли удастся — на фо
не смутных перспектив отрасли 
активность покупателей замет
но просела.

О ходатайстве «Ростеха» на покупку 
100% акций НПФ АвтоВАЗ сообщается 
на сайте Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС). Сейчас единствен-
ный акционер НПФ АвтоВАЗ — АО Ав-
тоВАЗ, одним из крупнейших собст-
венников которого является «Ростех». 
Как сообщили в «Ростехе», сделка долж-
на быть закрыта в первом квартале 
2018 года, денежных расчетов она не 
предполагает. «Объединение НПФ по-
зволит сократить издержки и оптими-
зировать работу корпоративного НПФ 

”
Ростех“, при этом увеличив масштаб 

бизнеса. Детали итоговой конструк-
ции будут прорабатываться совместно 
с экспертами, которые выиграют кон-
курс по проведению комплексной экс-
пертизы пенсионных фондов корпора-
ции»,— пояснили в «Ростехе».

Решение о консолидации трех фон-
дов стало следующим шагом после то-

го, как в конце августа «Ростех» разме-
стил на сайте госзакупок заказ ком-
плексной экспертизы НПФ в периме-
тре госкорпорации (наряду с НПФ Ав-
тоВАЗ это НПФ «Роствертол» и НПФ 
«Первый промышленный альянс»). В 
частности, госкорпорация хотела проа-
нализировать «структуру, качество и 
ликвидность активов фондов, зависи-
мость от операций со связанными сто-
ронами и крупнейшими партнерами, 
оценку налоговых рисков, судебной 
практики, взаимодействия с Банком 
России и ряда других параметров» (см. 

”
Ъ“ от 1 сентября). Подчеркивалось, что 

ни один из сценариев не должен ухуд-
шить положение клиентов фондов — 
по итогам полугодия, накопления в 
них формировали около 50 тыс. чело-
век, в корпоративных программах уча-
ствовали более 117 тыс. человек. Позже 
появился еще один запрос от «Ростеха» 
— на определение рыночной стоимо-
сти акций его пенсионных фондов.

• На 1 июля 2017 года активы НПФ 
 АвтоВАЗ составляли 2,4 млрд руб., 
НПФ «Роствертол» — 2,18 млрд руб., 
НПФ «Первый промышленный альянс» 
— 6,24 млрд руб. Фонды инвестируют 
консервативно, отдавая предпочтение 
госбумагам, корпоративным облигаци-
ям и депозитам. Лучшие результаты 
по инвестированию накоплений и ре-
зервов (на уровне 10% годовых по полуго-
дию) демонстрирует НПФ «Первый 
промышленный альянс», доходность 
НПФ АвтоВАЗ и НПФ «Роствертол» 
скромнее, на уровне 7,5% годовых.
Консолидация — один из основ-

ных трендов на рынке НПФ, свои ак-

тивы уже объединили несколько 
крупнейших игроков, например НПФ 
«Сафмар», НПФ «Будущее», НПФ «Газ-
фонд пенсионные накопления». «Дер-
жать инфраструктуру и капитал на не-
скольких фондах в условиях растуще-
го пресса административных и регу-
лятивных издержек бессмысленно и 
дорого»,— поясняет управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. Кон-
солидация позволит объединить 
службы внутреннего контроля и ауди-
та, финансовый мониторинг, риск-ме-
неджмент, говорит исполнительный 
директор НПФ «Сафмар» Евгений Яку-
шев. Разовые затраты на консолида-
цию окупаются в течение одного-двух 
лет в зависимости от размеров фон-
дов, добавляет глава НПФ «Будущее» 
Николай Сидоров. На горизонте двух 
лет экономия для фондов, не занима-
ющихся розничным привлечением, 
может достигать 50% от операцион-
ных расходов присоединяемых фон-
дов, добавляет гендиректор НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» Денис Рудоманенко.

С учетом ужесточения регулятор-
ных требований и тренда на снижение 
доходности размещений стабильно за-
рабатывать смогут фонды с активами 
от 7 млрд руб., отмечает директор груп-
пы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин. Но продать такой 
фонд можно скорее в среднесрочной 
перспективе, уточняет АО «НПФ 

”
Со-

гласие“» Александр Вьюницкий: кон-
солидированный НПФ будет стоить до-
роже, но сейчас на рынке затишье.

Павел Аксенов

«Ростех» выходит на пенсию
Госкорпорация станет акционером НПФ АвтоВАЗ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По итогам сентября российские 
компании заняли на внешнем 
рынке $2 млрд, что вдвое больше 
показателя августа. Рекордно низ
кие ставки на фоне решения Фе
деральной резервной системы 
(ФРС) США не ужесточать денеж
нокредитную политику позво
лили российским заемщикам 
 рефинансировать старые долги. 
Встречные шаги ЦБ по снижению 
ключевой ставки сдерживают 
 активность эмитентов в секторе 
рублевых облигаций. Но вскоре 
внутренний рынок станет более 
востребованным.

По предварительным данным 
Cbonds, корпоративные заемщики 
провели в сентябре на внешнем рынке 
семь размещений и привлекли более 
$2 млрд, удвоив показатель августа. Вы-
пуски еврооблигаций размещены в 
шести различных валютах (рубль, дол-
лар, швейцарский франк, евро, румын-
ская лея). Обычно эмитенты размеща-
ют бумаги только в долларах и евро.

Восстановлению активности спо-
собствовало улучшение рыночной 
конъюнктуры. По словам руководите-
ля управления рынков долгового капи-
тала «ВТБ Капитал» Андрея Соловьева, 
российские эмитенты использовали 
решение комиссии по открытым рын-
кам ФРС США сохранить ключевую 
ставку на прежнем уровне (0,25–0,5%), 

чтобы выйти на международные дол-
говые рынки. Тем более что ставки по 
российским евробондам опустились 
почти до минимальных уровней сентя-
бря 2016 года. «Большинство эмитен-
тов понимает, что близок к исчерпа-
нию потенциал для сжатия кредитных 
спрэдов и дальнейший рост ставки 
ФРС США с высокой вероятностью бу-
дет отражаться в росте стоимости заим-
ствований. Поэтому они спешат выйти 
на рынок по минимальным став-
кам»,— отмечает глава УК «Арикапи-
тал» Алексей Третьяков.

Впрочем, как отмечают участники 
рынка, значительная часть привлечен-
ных средств идет на рефинансирова-
ние или погашение долга. По словам 
Алексея Третьякова, в условиях нео-
пределенности в экономике россий-
ские эмитенты не проявляют интереса 
к инвестиционным ресурсам. По дан-
ным Cbonds, корпоративные эмитен-
ты за минувший месяц погасили и вы-
купили облигации более чем на 
$1,6 млрд. Так, досрочный выкуп евро-
облигаций, погашающихся в 2018–
2019 году, объявили НЛМК ($500 млн) и 
СИБУР ($171,95 млн).

На внутреннем рынке при этом 
эмитенты вели себя сдержаннее. За ме-
сяц корпоративные заемщики привле-
кли в России менее 77 млрд руб., что бо-
лее чем вдвое меньше значения августа 
и втрое — сентября 2016 года. Невысо-

кий результат вызван осторожностью 
эмитентов в преддверии заседания ЦБ, 
по итогам которого регулятор, как и 
ожидалось, снизил ключевую ставку на 
0,5 п. п. до 8,50%. Это решение важно 
для рынка, поскольку внутренние став-
ки ориентируются на ключевую ставку 
ЦБ. «Большинство эмитентов взяли па-
узу перед заседанием ЦБ, а также им по-
требовалось время для наблюдения за 
реакцией долгового рынка после реше-
ния о снижении ставки на 50 б. п.»,— 
считает главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ермак.

Но в ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают усиления позиции 
внутреннего рынка. По словам дирек-
тора в департаменте рынков долгового 
капитала Росбанка Юрия Новикова, с 
начала года на внешнем рынке прош-
ло достаточно большое количество 
транзакций, поэтому до конца года 
основная активность эмитентов будет 
наблюдаться на внутреннем рынке. По 
оценкам Александра Ермака, на пер-
вую половину октября уже запланиро-
ваны размещения на общую сумму бо-
лее 90 млрд руб. «Мы ожидаем рост объ-
ема размещений корпоративных заем-
щиков по мере получения эмитентами 
рейтинга от аккредитованных ЦБ 
агентств, что в настоящий момент не-
сколько сдерживает их выход на ры-
нок»,— добавляет господин Новиков.

Виталий Гайдаев

Эмитенты собирают урожай
Объем размещений увеличился вдвое

Инициатива Внешэкономбанка 
(ВЭБ) по существенному расшире
нию спектра разрешенных опера
ций может быть одобрена только 
с ужесточением регулирования 
его деятельности, считают в Мин
фине. Поэтому ко второму чте
нию поправок к закону «О банке 
развития» министерство настаи
вает на том, чтобы деятельность 
ВЭБа контролировал регулятор 
банковского рынка — ЦБ. Логи
ка в таком решении, безусловно, 
есть, однако с учетом роста про
блем на основном поле надзора 
регулятора — рынке коммерче
ских банков — сейчас не самый 
подходящий момент для допол
нительной нагрузки, считают 
 эксперты.

Законопроект, позволяющий ВЭ-
Бу, не являясь банком, привлекать во 
вклады средства юридических лиц и 
предоставлять клиентам гарантии, ко 
второму чтению (первое чтение со-
стоялось 27 сентября) может быть су-
щественно изменен. Пока эти по-
правки разрешают ВЭБу заниматься 
банковской деятельностью только на 
основании отдельных решений пра-
вительства, но госкорпорации этого 
недостаточно. Как выяснил 

”
Ъ“, ВЭБ 

настаивает на том, чтобы привлече-
ние средств во вклады компаний, не-
посредственно не связанных с его 
проектами, согласования с прави-
тельством не требовало. «Это возмож-
но делать на основе выработанных 
правительством критериев, пусть и 
жестких, закрепленных в специаль-
ном постановлении,— рассказал 

”
Ъ“ 

близкий к ВЭБу источник.— То есть 
правила документально закрепляют-
ся единожды, и необходимость согла-
совывать с правительством каждую 
сделку отпадает».

Сейчас ВЭБ не поднадзорен ЦБ, а 
значит, не обязан соблюдать его норма-
тивы и отчитываться перед ним. Но, по 
мнению Минфина, расширение пол-
номочий госкорпорации невозможно 
без усиления контроля за его деятель-
ностью. Поэтому в преддверии второго 
чтения законопроекта Минфин под-
нял вопрос о необходимости надзора 
за ВЭБом со стороны ЦБ и выполнении 
им нормативов наряду с коммерчески-
ми банками в случае принятия законо-
проекта, расширяющего функционал 
госкорпорации, сообщило вчера агент-
ство «Интерфакс» со ссылкой на источ-
ник в финансово-экономическом бло-
ке правительства. «Позиция Минфина 
по данному вопросу поступила в Мин-
экономики в рамках подготовки зако-
нопроекта-спутника к основному зако-
нопроекту о ВЭБе. На данный момент 
вопрос прорабатывается»,— сообщил 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуацией. 

Ранее, указывает «Интерфакс», Мин-
фин выступал против расширения кру-
га лиц для размещения депозитов в ВЭ-
Бе, полагая, что так ВЭБ вступает в пря-
мую конкуренцию с банками. Кроме 
того, Минфин беспокоит, что с расши-
рением полномочий ВЭБ примет на се-
бя избыточные риски по выдаваемым 
гарантиям и это может ухудшить фи-
нансовое положение госкорпорации. 
Схожей позиции придерживались и в 
ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 18 июля).

Но в ВЭБе настаивают: расшире-
ние полномочий — это залог выпол-
нения новой стратегии госкорпора-
ции. Как ранее заявлял зампред прав-
ления ВЭБа Алексей Иванченко, для 
обеспечения соблюдения принципа 
отсутствия конкуренции с банками в 
проекте уточняются цели, основания 
и пределы осуществления ВЭБом бан-
ковских операций. Вчера в ВЭБе, ЦБ и 
Минэкономики не ответили на за-

просы 
”
Ъ“. Пресс-служба Минфина от-

казалась от комментариев.
В случае если ВЭБ займется банков-

ской деятельностью и вступит в конку-
ренцию с коммерческими банками, со-
блюдение нормативов и надзор со сто-
роны ЦБ необходимы, считают экспер-
ты. «ВЭБ, конечно, хотел бы расширить 
базу фондирования, но при этом ему, 
вероятно, придется столкнуться с над-
зором со стороны ЦБ,— говорит анали-
тик АКРА Александр Проклов.— Это оз-
начало бы, что ВЭБ должен принять на 
себя обязательства по соблюдению 
нормативов, в том числе по достаточ-
ности капитала, по ликвидности, а 
контроль за этим может осуществлять 
только ЦБ». Правда, уточняет эксперт, 
переговоры о возможном формате бан-
ковской деятельности ВЭБа будут дол-
гими и сложными. По его мнению, ЦБ 
вряд ли готов надзирать за таким слож-
ным институтом, как ВЭБ, учитывая 
другие масштабные задачи, например, 
Фонд консолидации банковского сек-
тора, который санирует такие крупные 
банки, как «ФК Открытие» и Бинбанк.

Право ВЭБа привлекать средства 
юрлиц во вклады и выдавать им гаран-
тии действительно имеет смысл реали-
зовать на основе закрепленных в по-
становлении критериев, чтобы не пе-
регружать правительство ненужными 
запросами по каждой сделке, которых, 
скорее всего, будет немало, считает 
главный экономист компании «ПФ-Ка-
питал» Евгений Надоршин. Если же 
ВЭБ перейдет под полноценный контр-
оль ЦБ, то это обесценит  саму идею 
классического банка развития, направ-
ленного на решение структурных эко-
номических проблем и задач. Так, на-
пример, получение прибыли не явля-
ется основной целью деятельности 
банков развития, указывают эксперты.

Юлия Полякова

ВЭБу гарантируют надзор
Госкорпорация может перейти под контроль ЦБ

Сейчас понятны общие 
контуры дальнейшего 
развития. Результаты 

говорят о том, что с учетом 
тех мероприятий,  

которые будут сделаны, 
финансы достаточно сильно 

улучшаются
— Михаил Березов,
зампред правления  

банка «Российский капитал»

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

У Роснедр четыре специализиро-
ванных судна океанского класса об-
щим водоизмещением около 20 тыс. 
тонн; в 2016 году морские организа-
ции ведомства выполнили за счет 
бюджета 15 экспедиций. Но НИС Рос-
недр созданы на базе рыболовецких 
траулеров по техническим требова-
ниям 1970-х годов, а сданы в эксплуа-
тацию в 1980-х. Их средний возраст в 
2016 году составлял 28 лет при зало-
женном сроке эксплуатации 20–25 
лет. В 2013–2016 годах суда Роснедр 
были частично реконструированы, и 
срок их эксплуатации был продлен 
на пять—восемь лет, но уже через не-
сколько лет начнется списание.

С надеждой  
на «Мировой океан»
В докладе говорится, что для восста-
новления морской экспедиционной 
работы «в полном объеме и на высо-
ком мировом уровне» необходимо 
создавать суда нового поколения, 
специально спроектированные для 
научной деятельности, с экономич-
ными двигателями и современным 
оборудованием. Эту задачу можно ре-
шить если начнет действовать ФЦП 
«Мировой океан», которая предусма-
тривает строительство таких судов.

В Минфине и Минэкономики 
”
Ъ“ 

сообщили, что документ пока к ним 
не поступал. Но представитель Мин-
экономики уточнил: проект ФЦП 
«Мировой океан» дорабатывается и 
будет внесен в правительство. В до-
кументы включены мероприятия по 
обновлению научно-исследователь-
ского флота. В министерстве призна-
ют, что сейчас флот состоит из «судов 
с большим сроком эксплуатации», 
которые «в ближайшее время будут 
выбывать», поэтому «прорабатыва-
ют вопрос применения финансовой 
схемы» для его обновления.

В Минпромторге уверены, что 
отечественные машиностроители 

способны строить суда научно-иссле-
довательского класса, которые по ка-
честву не будут уступать зарубеж-
ным аналогам. Там уточняют, что в 
своих выводах ориентируются на 
позицию потенциальных заказчи-
ков в лице ФАНО, Росгидромета и 
других. Для обновления флота мож-
но было бы применить лизинг, до-
бавляют в министерстве, но необхо-
димо сделать суда максимально уни-
версальными. В качестве одного из 
вариантов в Минпромторге говорят 
о строительство НИС в модульном 
исполнении, когда научное оборудо-
вание располагается в контейнерах 
и при необходимости может быть 
быстро демонтировано.

В Минтрансе запрос 
”
Ъ“ направи-

ли в Росгидромет и Роснедра, где на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. В ФАНО от-

мечают: с каждым годом научные су-
да требуют все больших средств на 
текущие и регистровые ремонты, 
что уменьшает доступные средства 
для проведения научных экспеди-
ций. Бюджет на эти цели в 2016 году 

составил около 900 млн руб., тогда 
как, уточнили в ФАНО, строительст-
во даже не самого большого научно-
го судна обходится в 4,5–5 млрд руб. 
и агентство не располагает такими 
средствами. В ФАНО также считают 
выходом из ситуации ФЦП «Миро-
вой океан», которая предусматрива-
ла строительство в ближайшие годы 
нескольких научных судов как для 
агентства, так и для Росгидромета. 
Но, добавляют в ФАНО, возможно и 
прямое целевое выделение средств 
из бюджета на обновление флота.

Путь к вечному причалу
По мнению врио директора Институ-
та океанологии им. П. П. Ширшова 
РАН Алексея Сокова, после распада 
СССР финансирование научно-иссле-
довательского флота происходит по 
остаточному принципу и «ясных пер-
спектив не видно». По его словам, 
ФЦП «Мировой океан» не поддержи-
вает Минфин, хотя текущий вариант 
программы уже сильно урезан в части 
закупок судов. Но старые суда очень 
дорогие в эксплуатации, с возрастом 
растет стоимость ремонта, подчерки-
вает Алексей Соков. «Если десять лет 
назад на ремонт одного судна можно 
было затратить 20 млн руб., то сейчас 
нужно более 50 млн руб.»,— добавля-
ет он. Новые суда фактически не стро-
ятся, единственным исключением 
стал спущенный в 2011 году на «Адми-
ралтейских верфях» по заказу Росги-
дромета «Академик Трешников».

Между тем рыночная поддержка 
научных исследований фактически 
прекратилась. До 2013 года, пояснил 
Алексей Соков, только 10% расходов 
института покрывалось за счет госу-
дарства, остальное обеспечивали 
коммерческие заказы от крупных 
нефтегазовых компаний, которым 
для изысканий на шельфе необходи-
мо было провести морские работы. 
«Но сейчас таких заказов почти не 
осталось,— подчеркивает господин 
Соков.— Между тем бюджетные сред-

ства на ремонт выделяются только на 
экспедиционные судна, а не на про-
стаивающие».

Единственное целевое финанси-
рование отрасли за последние три го-
да, говорит Алексей Соков,— это до 
1 млрд руб. в год, выделенные ФАНО 
на ремонт, содержание и экспедици-
онную деятельность, что «существен-
но оживило сферу морских научных 
исследований». На 2018 год уже посту-
пило около 40 заявок на экспедиции, 
но, исходя из планируемого финанси-
рования, организовать получится 
примерно 10–15. «Если государство не 
скорректирует отношение к научно-
му флоту и не окажет реальную фи-
нансовую поддержку, через четыре-
пять лет масштабные научные мор-
ские работы могут вообще прекра-
титься»,— уверен господин Соков.

Один из участников экспедиции в 
Арктику и Антарктику на НИС гово-
рит, что в советское время океаногра-
фическими исследованиями в Миро-
вом океане (во всех его районах) ак-
тивно занимался и военно-морской 
флот (ВМФ). Результаты его работы ис-
пользовались в том числе граждан-
скими ведомствами. Но сейчас у ВМФ 
лишь одно океанографическое иссле-
довательское судно — «Адмирал Вла-
димирский» 1975 года постройки с 
неограниченным районом плавания. 
Оно активно эксплуатируется, но зна-
чительная часть оборудования полно-
стью устарела. Глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров говорит, 
что в течение ближайших трех—пяти 
лет на строительство и модерниза-
цию флота, относящегося к ведению 
ФАНО, Росгидромета и Роснедр, по-

требуется не менее 4 млрд руб., если 
речь идет о переоборудовании, на-
пример, стандартных рыболовецких 
траулеров, и 10 млрд руб. при строи-
тельстве новых судов. Это, по оцен-
кам эксперта, позволит ввести 12–16 
небольших судов для морских геоло-
гических и мониторинговых исследо-
ваний тех классов, которые сейчас 
строятся (по данным господина Бур-
мистрова, они стоят 0,7–1,2 млрд руб. 
каждое). Крупные суда, по мнению 
Михаила Бурмистрова, строить не 
имеет смысла, более эффективным 
будет переоборудование существую-
щих, тем более что мощности россий-
ских верфей по технике этого класса 
сейчас загружены другими заказами.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева,  
Дмитрий Козлов
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У нас катастрофически 
не хватает 

инструментария. 
Он не обновлялся 

десятилетиями, а сейчас, 
чтобы получать 

результаты мирового 
уровня, надо иметь 

уникальные инструменты
— Александр Сергеев,

президент РАН,  
в своей речи 25 сентября

Ц И Т А Т А

После трех месяцев уверенного роста 
и достижения двухлетнего максиму-
ма цены на нефть резко пошли вниз. 
По данным агентства Reuters, в поне-
дельник стоимость нефти Brent на спот-
рынке обвалилась на 3,12% — до $55,45 
за баррель. Стоимость ближайшего 
 контракта на поставку североморской 
нефти снизилась на 1,5% — до $55,92 
за баррель. Российская Urals потеряла 
в цене более 3% — до $54,45 за бар-
рель. За два дня различные сорта евро-
пейской нефти подешевели на 2,6–5,5% 
и вернулись к уровням двухнедельной 
давности.
Очередной виток снижения цен 
на нефть спровоцировали сообщения 
о том, что после месячного перерыва 
добыча нефти странами ОПЕК вновь 
 выросла. По оценкам агентства Reuters, 
в сентябре добыча нефти картелем уве-
личилась на 60 тыс. баррелей в сутки 
— до 32,72 млн баррелей в сутки. «Сен-
тябрьский рост добычи в странах ОПЕК 
(по сравнению с августом) будет оказы-
вать давление на цену нефти в текущем 

месяце, особенно когда эти данные 
 будут отражены в ежемесячных отчетах 
ОПЕК и МЭА, которые выходят соответ-
ственно 11 и 12 октября»,— отмечает 
стратег по операциям на товарно-сырь-
евых рынках Sberbank Investment 
Research Михаила Шейбе.
Вместе с тем обвал цен на нефть оказал 
слабое влияние на российскую валюту. 
По итогам торгов понедельника курс дол-
лара на Московской бирже поднялся 
на 33 коп., до 57,93 руб./$. Курс евро за-

вершил основную сессию снижением 
на 5 коп.— до 68 руб./€. «Рубль отреаги-
ровал слабо, так как, несмотря на кор-
рекцию цен на нефть, они находятся на 
комфортном для бюджета страны уров-
не. К тому же мы видим небольшой 
 приток средств в российский долговой 
рынок, что также удерживает рубль 
от ослабления»,— отмечает директор 
 департамента операций на финансо-
вых рынках банка «Русский стандарт» 
 Максим Тимошенко. Виталий Гайдаев
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«Матч ТВ» определился с форма-
том выхода на букмекерский 
 рынок. Телеканал хочет запу-
стить прием ставок под брендом 
«Матч Ставка» в начале 2018 года, 
в преддверии чемпионата мира 
по футболу. Для этого в октябре—
ноябре «Матч ТВ» проведет тен-
дер среди букмекеров, которые 
будут готовы предоставить тех-
нологии и инвестиции в обмен 
на рекламное время, которое 
по закону могут получить толь-
ко в спортивных трансляциях.

Субхолдинг «Газпром-медиа» «ГПМ 
Матч» разослал букмекерским компа-
ниям приглашения на тендер по вы-
бору партнера для проекта «Матч 
Ставка», рассказали 

”
Ъ“ в «ГПМ Матч». 

По его условиям победитель должен 
будет предоставить «экспертизу и тех-
нологии организации букмекерского 
бизнеса», а также инвестиции для 
проекта, а взамен получит право ис-
пользовать бренд «Матч!» и реклам-
ные возможности «Матч ТВ», темати-
ческих спортивных каналов «Матч» и 
сайтов matchtv.ru и sportbox.ru. Парт-
нера ищут на ближайшие пять лет, за-
явки принимаются до 12 октября. По-

бедителя телеканал определит к кон-
цу ноября, прием ставок под брендом 
«Матч Ставка» планирует запустить в 
начале 2018 года.

Вице-президент «Лиги ставок» 
Дмитрий Павловский и гендиректор 
Winline Максим Марушко подтвер-
дили, что компании получили при-
глашение на тендер. Конкретики в 
нем нет — детальную документацию 
позже получат те, кто подтвердит 
участие; затем определится шорт-
лист финалистов, объясняет госпо-
дин Павловский. По его словам, «Ли-
га ставок» заявится на тендер, чтобы 
понять, что и на каких условиях мо-
жет получить. «

”
Матчу“ нужен букме-

кер с опытом, при этом он должен ра-
ботать только в онлайне под новым 
брендом. То есть букмекер должен 
либо произвести ребрендинг цифро-
вого сегмента, либо получить новую 
лицензию. Мы, например, не готовы 
отказаться от того, что достигли за 
полтора года в онлайне. Думаю, все 
будут рассматривать вариант с полу-
чением новой лицензии»,— рассу-
ждает он. Но и получить ее выйдет 
недешево: нужно предоставить бан-
ковскую гарантию на 500 млн руб., 

размер чистых активов должен со-
ставлять 1 млрд руб., а оплаченный 
незаемными денежными средства-
ми уставный капитал — 100 млн руб.

Собеседник 
”
Ъ“ в одной из букме-

керских контор считает подход 
«Матч ТВ» «странным». «Они хотят, 
чтобы букмекер дал продукт и зна-
ния, заплатил, поделился прибылью 
в обмен на рекламу»,— поясняет он. 
Такое по силам только самым круп-
ным конторам — «Лиге ставок» или 
«Фонбету», считает он. В «Фонбете», 
как и в БУ «Олимп», не ответили на 
запросы 

”
Ъ“. В компании «Бинго-

Бум» сообщили, что не получали 
предложения на тендер.

Букмекеры получили право рекла-
мироваться в прямых спортивных 
трансляциях на ТВ с 1 апреля при 
условии, что продолжительность их 
роликов не превысит 20% всего ре-
кламного времени, то есть чуть мень-
ше двух минут в час. Продвигая собст-
венный букмекерский сервис, «ГПМ 
Матч» продолжит продавать рекламу 
и другим букмекерам, уточняет его 
представитель. Запуск онлайн-ставок 
записан в стратегии «Матч ТВ», гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ среди букмеке-

ров. Аналогичным образом британ-
ский телеканал Sky Sports развивал 
прием ставок под брендом Sky Bet, а 
три года назад продал 80% в проекте 
игорному гиганту CVC за £600 млн.

Рекламные возможности «Матч 
ТВ» для букмекеров уже раскуплены, 
говорят собеседники в двух компа-
ниях на этом рынке, но один из них 
утверждает, что «небольшой объем» 
в конце года был забронирован спе-
циально в расчете на «Матч Ставку». 
Помимо этого участникам рынка бы-
ло бы интересно создание специали-
зированного букмекерского телека-
нала в стиле Sky Bet, отмечает госпо-
дин Павловский.

«Матч ТВ» готовит проект в пред-
дверии чемпионата мира по футболу 
2018 года, когда ожидается удвоен-
ный интерес к спортивным ставкам. 
По прогнозу «Рейтинга букмекеров», 
объем ставок на ЧМ-2018 будет на 75–
100% больше, чем в самый удачный 
месяц текущего сезона. Аналитики 
оценивают объем ставок в интернете 
за последний год в 422 млрд руб. в ле-
гальном и нелегальном (ставки в зару-
бежных компаниях) секторах.

Анна Афанасьева

«Матч ТВ» соберет с букмекеров ставки
Телеканал объявил тендер по поиску партнера для нового бизнеса

Член президиума «Опоры России» 
Алексей Небольсин отмечает, что в 
текущей ситуации единственным 
проектом в истории развития сидро-
делия в России может стать начавша-
яся на этой неделе в Тверской обла-
сти высадка первых 10 га яблонь си-
дровых сортов в рамках первого в 
России агрокластера полного цикла 
компании «Яблочный спас».

Значительно возросший акциз, 
жалуются российские сидроделы, 
привел к тому, что в этом году резко 
увеличился объем поставок сидра с 
территории соседней Белоруссии. 
Там ставка акциза на сидр в пересче-
те на рубли сейчас составляет 3 руб. 
за литр. «Пользуясь низкой ставкой 
акциза и отсутствием ограничений 
для перемещения товаров внутри Та-
моженного союза, белорусские по-
ставщики сидра и пуаре откровенно 
демпингуют на рынке»,— говорится 
в подготовленном «Опорой России» 
письме в Минфин (его планируется 
отправить на этой неделе). Гендирек-
тор «Яблочного спаса» Олег Горелов 
предполагает, что поставки сидра из 
Белоруссии не ограничиваются толь-
ко местным продуктом: «За белорус-
скую может выдаваться также укра-
инская и польская продукция».

Менеджер московского дистрибу-
тора напитков говорит, что основная 

часть сидра, завозимого из Белорус-
сии, поступает в крафтовые бары и 
магазины разливного пива. В Au-
chan и X5 Retail Group (сети «Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель») 
сказали, что у них нет белорусского 
сидра. По словам директора по ком-
муникациям «Ашан Россия» Марии 
Курносовой, наибольшую долю в ма-
газинах сети занимает российский 
сидр, что объясняется, помимо про-
чего, его «значительно более низкой 
стоимостью» в сравнении с сидрами 
из Франции и Шотландии.

Компенсировать потери россий-
ских производителей могло бы ско-
рейшее включение сидра и пуаре в 
перечень сельхозпродукции, счита-
ют в «Опоре России». Соответствую-
щее распоряжение правительства 
№79-р было утверждено еще 25 ян-
варя. Ускорить этот процесс органи-
зация просит главу Минсельхоза. 
Как пишет господин Калинин, вклю-
чение в перечень позволит сидроде-
лам пользоваться льготами, не тре-
бующими финансирования из бюд-
жета. Среди них — право брать в 
аренду производственные и склад-
ские помещения, рекламные посла-
бления и возможность продажи в не-
стационарной рознице. В Минсель-
хозе ответили, что сейчас идет подго-
товительная работа по внесению из-
менений в распоряжение №79-р.

Олег Трутнев

Российский сидр 
не держит банку
с1

Онлайн-сервис OneTwoTrip дого-
ворился с «ВКонтакте» о запуске 
на ее платформе приложения 
для бронирования отелей и  по-
купки билетов. Значительного 
прироста продаж это не обеспе-
чит, но сможет привлечь к брен-
ду внимание аудитории, счита-
ют участники рынка. Подобные 
проекты уже были у Aviasales 
и самой «ВКонтакте», но не по-
лучили развития.

OneTwoTrip запустил приложе-
ние на платформе «ВКонтакте», рас-
сказали 

”
Ъ“ в онлайн-сервисе и под-

твердили в социальной сети. С его 
помощью пользователи «ВКонтакте» 
могут планировать и оплачивать по-
ездки, не выходя за ее пределы. Оно 
будет доступно для групп, страниц 
встреч и публичных страниц в виде 
кнопки «Хочу в путешествие». «По су-
ти, настолько интегрированных в 
соцсеть приложений о туризме и пу-
тешествиях на нашей платформе 
еще не было»,— отметили во «ВКон-
такте». Условия сотрудничества по-
дразумевают разделение доходов, 
пропорция не раскрывается. Поль-
зователи приложения получат до-
ступ к 1,2 млн отелей, апартаментов 

и хостелов, рейсам 800 авиакомпа-
ний и билетам на поезд по России и 
странам СНГ.

Сейчас с учетом всех каналов 
OneTwoTrip продает больше 15 тыс. 
travel-продуктов ежедневно. На-
сколько может повлиять на это за-
пуск приложения во «ВКонтакте», в 
OneTwoTrip прогнозировать не бе-
рутся. «Мы уже видим, что админис-
траторы профильных для нас групп 

часто размещают в своих постах 
партнерские ссылки. Интерес к мо-
нетизации своей аудитории у них 
есть, в том числе за счет продажи 
travel-продуктов. Но наш опыт пока-
зывает, что переход на стороннюю 
площадку всегда ведет к серьезным 
провалам в конверсии. Бесшовность 
интеграции, как в случае приложе-
ния OneTwoTrip для 

”
ВКонтакте“, по-

зволит этого избежать»,— рассчиты-
вают в компании.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка онлайн-туризма не уверены в успе-
хе такой модели. Несколько лет назад 
аналогичный проект с «ВКонтакте» за-
пускал поисковик Aviasales, напоми-
нает директор «Связной Трэвел» Алек-
сей Дорош. «В свое время мы сделали 
приложение для поиска билетов, но 
не стали развивать такой способ до-
ставки своих сервисов. Социальные 
сети хороши для генерации трафика, 

тут можно строить узнавание, но вот 
так, чтобы перейти в соседнюю вклад-
ку и забронировать билет между пере-
пиской с другом и просмотром котов 
— едва ли»,— скептичен представи-
тель Aviasales Янис Дзенис.

Гендиректор Travelata.ru Алексей 
Зарецкий называет приложения в 
соцсетях «старой фишкой», востребо-
ванной в 2012–2013 годах. «У 

”
ВКон-

такте“ даже было приложение по ту-
рам — 

”
Слетать“. Запускать подоб-

ное приложение в 2017 году, когда 
существуют мессенджеры, где ауди-
тория миллениалов в основном про-
водит время, странно. С точки зре-
ния трендов это шаг назад»,— уве-
рен он. Такие проекты ориентирова-
ны, как правило, на привлечение 
внимания к бренду и не дают реаль-
ных продаж, добавляет господин До-
рош. «Путешественники пока не го-
товы совершать взвешенные покуп-
ки такого рода через социальные се-
ти, отдавая предпочтение сайту или 
мобильному приложению онлайн-
агентств»,— считает он.

При этом если OneTwoTrip будет 
работать по модели revenue sharing 
и сотрудничество не потребует серь-
езных маркетинговых бюджетов, это 
будет полезно для компании, полага-
ет Алексей Зарецкий. «Даже если там 
не будет больших продаж, это работа 
на узнаваемость, поскольку аудито-
рии, интересующейся туристиче-
ской тематикой, во 

”
ВКонтакте“ все-

таки много»,— поясняет он. По дан-
ным Mediascope, в августе аудитория 
«ВКонтакте» на десктопных компью-
терах и мобильных устройствах со-
ставила более 37,8 млн человек.

Роман Рожков

OneTwoTrip заехал во «ВКонтакте»
В социальной сети можно покупать билеты и бронировать отели

Традиционно растущие летом 
продажи мороженого, кваса и хо-
лодного чая сократились в ию-
не—августе 2017 года на 5–19%, 
подсчитали в Nielsen. Основная 
причина — холодная погода в ев-
ропейской части России, неха-
рактерная для летних месяцев. 
Этот фактор также привел к нео-
бычному для сезона росту спроса 
на кондитерские изделия.

В июне—августе 2017 года прода-
жи мороженого, кваса и холодного 
чая в крупнейших торговых сетях 
России, традиционно растущие в лет-
ний сезон, сократились, говорится в 
предоставленном 

”
Ъ“ исследовании 

Nielsen. Так, объемы реализации мо-
роженого упали на 5% в натуральном 
выражении, тогда как летом 2016 го-
да эта категория демонстрировала 
рост на 26%. Продажи кваса в июне—
августе 2017 года снизились на 19%, а 
холодного чая — на 18%. Годом ранее 
эти категории росли на 11% и 4% соот-

ветственно. Основная причина — хо-
лодная погода, нехарактерная для 
летних месяцев, установившаяся с 
июня по август 2017 года в европей-
ской части России, где плотность на-
селения наиболее высокая, поясняет 
эксперт по ритейл-аудиту «Nielsen 
Россия» Марина Лапенкова. Вместе с 
тем негативное влияние сезонности 
на одни категории может открыть 
возможности для других продуктов, 
отмечает она. Так, продажи газиро-
ванных напитков этим летом выро-
сли на 11% в натуральном выраже-
нии, воды — на 4%, а энергетических 
напитков — на 38%. Продажи соков 
при этом сократились на 3%, подсчи-
тали в Nielsen.

Вице-президент «Чистой линии» 
(по оценкам Союза мороженщиков 
России, входит в топ-15 производи-
телей мороженого) Армен Бениами-
нов соглашается с данными Nielsen 
по всему рынку. По данным Nielsen, 
с сентября 2016 года по август 2017 

года продажи мороженого снизили-
сь на 1% в натуральном выражении, 
годом ранее показатель увеличивал-
ся на 26%. На продажах холодного 
чая этим летом могло также сказать-
ся продолжающееся переключение 
потребителей на более дешевые про-
дукты, считает собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к производителям безалкоголь-
ных напитков. По данным Sberbank 
CIB, доля потребителей, чувстви-
тельных к уровню цен, во втором 
квартале 2017 год выросла на 2 про-
центных пункта (п. п.) — до 75%, а до-
ля россиян, стремящихся покупать 
более дешевые товары,— на 1 п. п., 
до 71%. Сегодня 19% россиян отказы-
ваются от дорогих продуктов, сооб-
щал ранее холдинг «Ромир».

В X5 Retail Group (включает сети 
«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель») заявили, что наблюдают схо-
жий с Nielsen тренд и также связыва-
ют результаты в первую очередь с хо-
лодным и дождливым летом. Пред-

ставитель ГК «Дикси» (управляет од-
ноименными магазинами «у дома» и 
сетью «Виктория») рассказывает, что 
погодный фактор привел к сниже-
нию продаж пива, мороженого и во-
ды в среднем на 15–20% в натураль-
ном выражении. Продажи чая, кофе, 
кондитерских изделий и фруктов 
при этом росли в среднем на 5–20% в 
натуральном выражении, добавляет 
он. Вместе с сокращением потребле-
ния традиционно летних категорий 
покупатели, в частности, стали чаще 
переключаться на шоколадные плит-
ки, продажи которых в этом июле вы-
росли почти на 20% по сравнению с 
июлем 2016 года, добавляет Марина 
Лапенкова. Исполнительный дирек-
тор Центра исследований кондитер-
ского рынка (ЦИКР) Елизавета Ники-
тина также отмечает возросший инте-
рес к кондитерским изделиям этим 
летом. «Обычно с наступлением те-
плой погоды растет потребление 
фруктов и снижается спрос на конди-
терские изделия, но в этом году насто-
ящее лето в европейской части стра-
ны установилось только во второй по-
ловине июля, и интерес к сладостям 
сохранялся»,— рассуждает она. 

Неблагоприятная погода в евро-
пейской части страны этим летом 
также сказалась на финансовых ре-
зультатах ритейлеров. Во втором 
квартале 2017 год сопоставимые про-
дажи (like-for-like; Lfl) X5 Retail Group 
замедлили рост на 0,4 п. п., до 6,6%, 
относительно первого квартала. Со-
поставимые продажи «Ленты» за тот 
же период снижались на 2%, Lfl-тра-
фик «Ленты» сократился на 2,9%.

Анатолий Костырев

Потребителей бросило в холод
Спрос на мороженое, квас и холодный чай летом сократился

Розничная сеть «Лента» в рамках 
оптимизации своего бизнеса вы-
ставит на продажу часть земель-
ного банка. Речь идет о 12 участ-
ках, оцененных почти в 1 млрд 
руб., в разных регионах, вклю-
чая Подмосковье, Краснодар, 
Ч елябинск. Имеющееся на рын-
ке предложение уже построен-
ной коммерческой недвижимо-
сти позволит ритейлеру арендо-
вать подходящие помещения, но 
в будущем из-за падения темпов 
строительства торговых объек-
тов снова может возникнуть де-
фицит необходимых площадей.

«Лента» собирается до конца 2017 
года продать часть своего земельного 
банка, рассказали два источника 

”
Ъ“, 

знакомых с планами ритейлера. Один 
из них пояснил: сеть переключается с 
самостоятельного строительства ги-
пермаркетов на использование арен-
дованных площадей в готовых торг-
центрах. По словам другого собесед-
ника 

”
Ъ“, продажей участков будет за-

ниматься Российский аукционный 
дом, где от комментариев отказались. 
Представитель «Ленты» подтвердил 
информацию, добавив, что на торги 
выставляются излишки земельного 
банка. «Это либо неиспользованные 
части участков, где уже построены на-
ши магазины, либо площадки, для ко-
торых нашлось альтернативное при-
менение»,— пояснил он.

По данным собеседников 
”
Ъ“, 

«Лента» выставила на продажу 12 пло-
щадок в подмосковных Мытищах, Ли-
пецке, Ульяновске, Челябинске, Ново-
кузнецке, Омске, Новосибирске, 
Краснодаре и Таганроге. Их суммар-
ная стоимость — около 950 млн руб., 
сообщает один из собеседников 

”
Ъ“. В 

аренде только одна площадка — 5,4 га 
в Челябинске, на которой расположен 
недостроенный многофункциональ-
ный комплекс: этот актив оценен до-
роже всего — в 295 млн руб. Участок в 
Мытищах (6,8 га) оценен в 210 млн 
руб. Площадки имеют необходимые 
градостроительные документы и под-
ходят для реализации крупных про-
ектов, включая строительство жилья 
и коммерческой недвижимости, ут-
верждают источники 

”
Ъ“.

В начале 2017 года «Лента» сообщи-
ла инвесторам, что за год собирается 
запустить 30 гипермаркетов и 50 су-
пермаркетов, вложив в них 40 млрд 
руб. Тогда же подчеркивалось, что чи-
сло среднеформатных магазинов 
впервые превысит аналогичный по-
казатель для крупноформатных объ-
ектов. Первые десять супермаркетов 
«Лента» запустила в 2013 году. С тех 
пор она открывала от 8 до 17 магази-
нов ежегодно, в то время как число 
новых гипермаркетов варьировалось 
от 21 до 51 магазина в год. По планам 
ритейлера к 2020 году торговые пло-

щади будут удвоены, их объем достиг-
нет 2,3 млн кв. м. Доля супермаркетов 
должна вырасти почти в пять раз — с 
4,2% до 15–20%. Предполагается, что 
сеть супермаркетов будет расширять-
ся вокруг существующих распредели-
тельных центров сети (два в Москве, 
по одному в Санкт-Петербурге, Росто-
ве-на-Дону, Екатеринбурге, Новоси-

бирске и Тольятти) преимущественно 
на арендованных площадях, в собст-
венности останутся 20–30% помеще-
ний. Первый крупный договор арен-
ды заключен с ADG Group: до 2019 го-
да «Лента» арендует 47 тыс. кв. м в тор-
говых и развлекательных центрах 
под открытие 36 супермаркетов.

Руководитель отдела финансовых 
рынков и инвестиций JLL Евгений Се-
менов говорит, что ритейлеры регу-
лярно изучают ситуацию в регионах 
присутствия — ее восприятие может 
меняться из-за растущей конкурен-
ции или изменения географических 
приоритетов в экспансии, что требует 
коррекции портфеля. По словам ди-
ректора департамента торговой не-
движимости Knight Frank Александра 
Обуховского, сейчас земля для ритей-
лера становится непрофильным акти-
вом. «Покупать помещения приходи-
лось, когда требовалось интенсивное 
развитие, но рынок не мог предло-
жить нужные площадки. Кроме того, 
современная модель потребления 
предполагает смещение спроса в сто-
рону интернет-торговли, фреш-мар-
кетов, магазинов 

”
у дома“»,— поясня-

ет он. Один из собеседников 
”
Ъ“ не 

исключает, что в будущем у «Ленты» 
могут возникнуть трудности с пои-
ском качественных помещений для 
аренды: из-за падения общих темпов 
строительства торговых помещений 
прогноз по вводу таких объектов по 
итогам 2017 года в целом по стране со-
ставит 1,1 млн кв. м, что является ре-
кордно низким показателем.

Екатерина Геращенко, 
Ольга Дубравицкая

Из-под «Ленты» 
уходит земля
Ритейлер распродает свои участки

Мы опасались 
каннибализации между 

магазинами двух форматов, 
но ее не происходит

— Ян Дюннинг,
гендиректор «Ленты»,  

в интервью «Интерфаксу»  
в январе 2017 года

Ц И Т А Т А

409,7 миллиарда рублей
достигнет рынок онлайн-тревел в 2017 
году (прогноз Российской ассоциации 
электронных коммуникаций)
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В музее «Гараж» откры
лась большая выстав
ка Такаси Му раками 
 «Будет ласковый дождь». 
В дивном мире совре
менной японской куль
туры разбирался Игорь 
 Гребельников.

 Смеющиеся цве-
точки, грибки с рожицами, 
мультяшные черепа, уша-
стый и зубастый Мистер 
Доб — мало что в современ-
ном искусстве может срав-
ниться по узнаваемости с ге-
роями картин и скульптур Та-
каси Мураками. Многократ-
но воспроизведенные в раз-
ных формах они давно стали 
частью массовой культуры, 
участниками коллабораций 
с фэшен-брендами, рекор-
дсменами арт-рынка, любим-
цами крупных коллекционе-
ров и рядовых посетителей 
магазинов при музеях (спе-
циальная секция товаров «от 
Мураками» открыта и в «Га-
раже»). У широкого призна-
ния есть и обратная сторона: 
его творческий подход упре-
кают в излишней развлека-
тельности, однообразии, без-
застенчивости заимствова-
ний из манги и аниме, отсут-
ствии критического взгляда 
и глубины. Впрочем, такие 
претензии тоже давно не от-
личаются глубиной и ориги-
нальностью: чему-то подоб-
ному в свое время противо-
стоял поп-арт.

К этому направлению 
можно отнести и работы Му-
раками, правда, тут не обой-
тись без ссылок на японскую 
историю, современную мас-
совую культуру, индустрию 
развлечений, которые на-
деляют неожиданным смы-
слом эти пестрые цветочки 
и грибки. По пути подробно-
го комментирования, погру-
жения зрителя в малознако-
мый контекст пошли орга-
низаторы выставки «Будет 
ласковый дождь» в «Гараже» 
(куратор — Екатерина Ино-
земцева), при этом предоста-
вив художнику полную сво-
боду действий. Тут есть даже 
полноценная студия (по су-
ти, филиал огромной, рабо-
тающей круглосуточно то-
кийской мастерской Мура-
ками Kaikai Kiki), где, пере-
обувшись в тапочки, можно 
наблюдать, как в почти сте-
рильной обстановке созда-
ются произведения.

С тем же, что и в своих 
картинах, перфекциониз-
мом, маниакальным жела-
нием заполнить все по мак-
симуму Мураками подошел 
к пространству «Гаража». Фа-
сад здания украшают мерца-
ющие фирменные черепа 
«Тайм Бокан», напоминаю-
щие ядерные грибы, все ок-
на «проросли» смеющимися 
цветами, ими полностью по-
крыты даже стены, пол и по-
толок туалета — нужды лю-
бителей селфи здесь учте-
ны сполна. Переступив по-
рог музея, зритель оказыва-

ется внутри динамично раз-
вивающегося сюжета, од-
ним из персонажей которо-
го стала советская мозаика 
«Осень», сохранившаяся по-
сле реконструкции рестора-
на «Времена года». К ней до-
бавлены изображения Ми-
стера Доба, то ли спешаще-
го на помощь девушке-осе-
ни (рядом полыхает золотом 
многометровая скульптура 
«Пламя желания», и в этом 

пламени, если приглядеть-
ся, уже плавятся черепа), то 
ли готов сразиться с Тан Тан 
Бо (своим альтер эго, изобра-
женным на гигантском рас-
писном холсте, похожем на 
театральный задник). Оча-
ровательную апокалипти-
ческую баталию, подобно 
конферансье, представляют 
две позолоченные скульпту-
ры: это сам художник и его 
собака.

В ы с та в к а  о х в а т ы в а -
ет все творчество Мурака-
ми — от работ начала 1990-
х годов, периода его учебы 
в Токийском университе-
те искусств, до произведе-
ний, созданных прямо в «Га-
раже» специально для ны-
нешней экспозиции. И при 
этом привлекает японские 
расписанные свитки и цвет-
ные ксилографии XVIII–XIX 
веков из собрания ГМИИ 
им. А. С. Пушкина, которые, 

несмотря на свой скромный 
по сравнению с полотнами 
Мураками формат, крепко 
держат удар рядом с техни-
чески изощренной живопи-
сью. Кроме того, эта выстав-
ка пытается заинтересовать 
и самых непредвзятых зри-
телей: на ней есть даже дет-
ская горка, спускающаяся 
из пасти огромного скуль-
птурного Мистера Доба. То, 
что в европейской культу-
ре воспринимается как ин-
фантильность, в японской 
имеет вполне взрослые 
черты. Фанатично увлечен-
ных мангой и аниме там 

называют отаку, и Мурака-
ми — яркий представитель 
этой культуры. Но благода-
ря классическому художест-
венному образованию весь 
этот анимешный мир в его 
исполнении приобрел фи-
лигранную пластику.

Смысловой центр экспо-
зиции — раздел «

”
Малыш“ 

и 
”

Толстяк“», так называ-
лись атомные бомбы, сбро-
шенные на Хиросиму и На-
гасаки в мае 1945 года. О со-
бытии, унесшем сотни ты-
сяч жизней, повлиявшем на 
массовое сознание и куль-
туру японцев, напомина-
ют фотографии из Мемори-
ального музея мира в Хи-
росиме, но куда более уди-
вительным оно оказывает-
ся в интерпретации Мура-
ками. В 2005 году он кури-
ровал выставку «

”
Малыш“: 

искусство японской взрыв-
ной субкультуры», где ис-

следовал, как атомная бом-
бардировка и поражение 
в войне сформировали но-
вую японскую идентич-
ность. Мураками показал, 
как травма вытеснена шква-
лом причудливой образно-
сти, сублимирована в Год-
зилле, Hello Kitty и прочих 
персонажах, напоминаю-
щих мутантов, а катастро-
фа, сопровождаемая вспыш-
кой, на разные лады воспро-
изводится в манге и аниме.

Слепящую яркую вспыш-
ку на выставке можно ощу-
тить физически: раз в час от-
крывается огромный бокс, 

заливающий пространство 
светом прожекторов,— это 
одна из ранних работ Му-
раками, названная, как ни 
странно, «Морской бриз». 
Способность трансформиро-
вать ужасное в прекрасное, 
трагедию в сказку подчерк-
нута названием выставки, 
позаимствованным у одно-
именного рассказа Рея Брэ-
дбери. В нем описан дого-
рающий после катастрофы 
дом, в котором по радио зву-
чат стихи американской по-
этессы Сары Тисдейл «Будет 
ласковый дождь, будет запах 
земли...», рисующие райские 
картины уже безлюдного ми-
ра. Так и ядерный гриб, в ко-
тором проявляется изобра-
жение черепа, в аниме-сери-
але «Тайм Бокан», откуда этот 
образ позаимствовал Мура-
ками, обозначает уже не тра-
гедию, а лишь окончание 
очередной серии приклю-

ченческого фильма. Или его 
изысканный скульптурный 
«Цветок-Матанга», раскиди-
стые колючие ветки которо-
го, хоть и считаются резуль-
татом мутаций, восхищают 
своим ювелирным испол-
нением. Разнообразные че-
репа, как на отдельных кар-
тинах, так и на тех, где они 
проглядывают через плот-
ные россыпи улыбающихся 
цветов, стали фирменными 
образами Мураками. Его ра-
боты будто призваны произ-
вести обезболивающий эф-
фект и, судя по успеху далеко 
за пределами Японии, про-
изводят его вне зависимости 
от декларируемых художни-
ком задач.

Большой раздел выстав-
ки посвящен кавайи — труд-
но переводимому понятию, 
свойственному массовой 
японской культуре. Оно обо-
значает нечто миленькое, 
прелестное, трогательное,— 
словом, относящееся к тому 
самому инфантильному вос-
приятию реальности. Чере-
да залов с улыбающимися 
цветочками, рисованными 
и скульптурными, с портре-
тами художника на их фоне, 
с придуманными им персо-
нажами Кайкая и Кики, ве-
дет к гигантской инсталля-
ции, составленной из тысяч 
пластиковых и плюшевых 
персонажей аниме и манги. 
Игрушки скуплены в токий-
ском квартале Накано Брод-
вей, на главном рынке для 
отаку, который часто посе-
щает художник. Эту игру-
шечную армию, противосто-
ящую не только гипотетиче-
скому «Малышу», но и про-
чим тревогам нашего вре-
мени, на поле современного 
искусства умело возглавил 
Такаси Мураками.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Цветочечная бомбардировка
Такаси Мураками в «Гараже»

В Москве завершился фран
цузский «Гаврош»: десять дней 
на нескольких площадках сто
лицы для детей и их родителей 
труппы из Франции показыва
ли свои спектакли, один из кото
рых — «Теорию чудес» — изучала 
 Татьяна Кузнецова.

 «Гаврош» — лучший между-
народный детский театральный фе-
стиваль из тех, что проводятся в Рос-
сии,— в этом году прошел в 11-й раз. 
Изюмина его в том, что каждый фе-
стивальный год посвящен театру од-
ной страны. Были годы шведский, 
израильский, немецкий, голланд-
ский, датский, польский, дважды — 
итальянский и трижды — француз-
ский. С французов в 2007-м «Гаврош» 
начался, они же привезли девять 
спектаклей и на этот раз для зрите-
лей с младенческих до подростко-
вых лет. Неудивительно, что на фе-
стивале с названием «Гаврош» доми-
нирует Франция: детский театр этой 
страны практически неотделим от 
взрослого. Скажем, «новому цирку», 
оккупировавшему серьезные фести-
вали, покорны все возрасты. Муль-
тимедийные технологии — волшеб-
ная основа «визуального театра» — 
превращают взрослых в восторжен-
ных детей, а дети лучше родителей 
соображают, как все это устроено. Хо-
реограф мирового уровня Каролин 
Карлсон ставит пластические спек-
такли для детсада, не адаптируя свой 
язык, и малолетки отлично понима-
ют, о чем говорит родоначальница 
французского современного танца. 
Для детей во Франции ставят аван-
гардные тексты и высокую класси-
ку, библию и комиксы — их не дер-
жат в гетто «детского театра», а почи-
тают за равных.

И, зная это, не стоит удивлять-
ся, что компания из Граса с недет-
ским названием «Система Кастафьо-
ре» привезла спектакль «Теория чу-
дес», вдохновленный манускрип-
том XVI века и последними научны-
ми достижениями. За 70 минут на 
зрителей обрушивается каскад ре-
лигиозных, философских, естест-
веннонаучных, математических, 
этических и прочих фундаменталь-
ных проблем и задач, упакованный 
в такую дивную оболочку, что даже 
теорема Ферма, которой посвящен 
один из 12 эпизодов спектакля, ка-
жется прелестной незнакомкой, за 
которой можно небезуспешно при-
ударить.

В этом синтетическом дейст-
ве с участием живой певицы, вир-

туальной актрисы, четырех реаль-
ных танцовщиц и сонма их вирту-
альных двойников, с церковными 
песнопениями и детскими считал-
ками, учеными комментариями 
и старинной пантомимой домини-
рующую роль играет видео. Спрое-
цированная на несколько прозрач-
ных экранов (между первым, на 
авансцене, и последним, на задни-
ке, время от времени появляются 
еще два-три), видеокартинка прео-
бражает двухмерную коробку сце-
ны в фантастическое 3D-простран-
ство, отменяющее земные прави-
ла — в частности, закон притяже-
ния. В первом же эпизоде, повеству-
ющем об одухотворении материи, 
ангел в шортах и прозрачной ру-
башке исполняет почти классиче-
ские па, только в пируэтах вертит-
ся неправдоподобно долго и слиш-
ком легко перепархивает в жете че-
рез всю сцену (лонжи, прикреплен-
ной к поясу артистки, не видно за 
трехмерными, сказочно прекрас-
ными пейзажами новорожденной 
планеты).

Для каждой ступени познания 
(«Язык», «Мистика», «Ничто», «Суще-
ствование», «Смысл жизни» — на-
звания эпизодов поначалу вызыва-
ют оторопь) режиссер, композитор 
и видеохудожник Карл Бискюи и хо-
реограф Марсия Барселлос, работа-
ющие вместе без малого 30 лет, на-
ходят подходящий жанр и пласти-
ческую форму, удивляя изобрета-
тельностью образов и облегчая юмо-
ром тяжеловесность тем. Белоснеж-
ный «олень» в ботфортах на испо-
линской платформе с пугливым дос-
тоинством прогуливается среди ди-
ковинных «птиц» с клювами в пол-
метра — обычная студенческая за-
рисовка из цикла «Наблюдения» от-
лично подходит для темы «Живая 
природа». Маленькие портье, умно-
женные видеодвойниками, семенят 
по сцене, расчерчивая ее на квадра-
ты,— типичное упражнение на осво-
ение пространства объясняет юным 
зрителям понятие «Бесконечность» 
на примере перенаселенного отеля, 
впускающего все новых и новых по-
стояльцев. В эпизоде «Ничто» таю-
щие на экранах женственные при-
видения (и внедренные в их среду 
живые танцовщицы) взмахивают 
тюлями а-ля Айседора Дункан и Лои 
Фуллер. Кружат звезды в ночном не-
бе, зависают в воздухе айсберги, за-
полняют сцену черно-белые пиксе-
ли — и зрители всех возрастов окол-
довано внимают «Теории чудес», раз-
работанной в крошечном Грасе с со-
вершенством, неведомым огромной 
и богатой Москве.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Станцевали пару 
формул
«Теория чудес» на фестивале «Гаврош»

В «Теории чудес» живая природа оборачивается к людям своей 
лучшей стороной  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРА «ТЕАТРИУМ НА СЕРПУХОВКЕ»

Хиросима на выс
тавке Мураками 
оказалась на ред
кость привлека
тельной

Способность трансформировать ужасное 
в  прекрасное, трагедию в сказку подчеркнута 
названием выставки, позаимствованным 
у  одноименного рассказа Рея Брэдбери
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В среду стартует регулярный чемпионат  
Национальной хоккейной лиги
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КХЛ

Победа №17
СКА продолжает обыгрывать всех подряд  
в регулярном чемпионате

В понедельник СКА 
из Санкт-Петербурга одер-
жал 17-ю победу подряд 
в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги. На этот раз ар-
мейцы, не знающие пора-
жений в нынешнем сезоне, 
обыграли в Ярославле «Ло-
комотив» — 6:1. Уже в сле-
дующей встрече с «Сала-
ватом Юлаевым» в Уфе они 
могут повторить рекорд 
КХЛ по продолжительно-
сти победной серии, кото-
рый составляет 18 матчей 
и был установлен омским 
«Авангардом» в чемпиона-
те-2010/11.

оккеисты СКА 
очень мощно начали десятый 
сезон КХЛ, и пока даже трудно 
представить, кто бы мог бро-
сить вызов их безграничной 
гегемонии. Они уже побили 
собственный рекорд по коли-
честву побед подряд на стар-
те чемпионата (12) и сейчас 
близки к тому, чтобы превзой-
ти достижение «Авангарда» 
почти семилетней давности, 
когда в Омске выступал вели-
кий чешский форвард Яро-
мир Ягр, по продолжительно-
сти выигрышной серии в ре-
гулярном первенстве (18). А 
в принципе такими темпами 
армейцы перепишут и другие 
рекорды КХЛ. 

17-ю победу подряд в сезо-
не-2017/18 СКА одержал над 
«Локомотивом», который пе-
ред встречей с лидером потер-
пел четыре поражения и по-
пал, по словам главного трене-
ра железнодорожников Алек-
сея Кудашова, в психологиче-
скую яму. Тем не менее яро-
славцы попытались остано-
вить красно-синюю машину 
Олега Знарка и в дебюте 12 с 
лишним минут вели 1:0. Дру-
гое дело, для этого требуется 
особое состояние. Как заявил 
недавно наставник «Сибири» 
Павел Зубов, «без духовитости 
и даже наглости СКА никак не 
победить». «Иначе это как с ви-
лами идти на паровоз»,— доба-
вил специалист. К слову, в Яро-
славль петербуржцы прибыли 
как раз после победы в Новоси-
бирске, а ранее добились успе-
ха в Астане, Ханты-Мансий-
ске и Омске. Причем по столь 
сложному маршруту они про-
следовали без овертаймов и 
выиграли эти матчи с общим 
счетом 19:3.

«Локомотиву»  невские 
армейцы забросили шесть 
шайб. А всего в 17 встречах 
они 79 раз поражали ворота 
соперников. Для сравнения: 

в активе самой результатив-
ной команды Восточной кон-
ференции «Салавата Юлаева» 
51 гол, а на Западе ближе дру-
гих к СКА московское «Дина-
мо» и «Спартак» — 45 точных 
бросков. Неудивительно, что 
именно представители петер-
бургского клуба занимают ве-
дущие позиции и в индивиду-
альных статистических номи-
нациях. Автор четырех шайб в 
матче с «Локомотивом» Ники-
та Гусев возглавил список бом-
бардиров с 24 очками по сис-
теме «гол плюс пас». 23 резуль-
тативных балла у Ильи Ко-
вальчука. 21 — у Сергея Ши-
рокова. Патрик Херсли лиди-
рует среди бомбардиров-за-
щитников — 17 очков. Сразу 
несколько петербуржцев луч-
шие в лиге по показателю по-
лезности «плюс/минус». Голки-
пер Игорь Шестеркин — пер-
вый в КХЛ по проценту отра-
женных бросков и коэффици-
енту надежности.

Не менее впечатляюще 
смотрится и очковый отрыв 
СКА от оппонентов. Своих 

ближайших на данный мо-
мент преследователей в За-
падной конференции москов-
ское «Динамо» и финский «Йо-
керит» он опережает на 17 и 
16 баллов соответственно. А 
столичные одноклубники от-
стают сейчас на 19 очков. Да, 
они имеют три матча в запа-
се, но все равно разрыв между 
основными конкурентами в 
борьбе за первенство на Запа-
де и в КХЛ слишком велик. Во-
обще ЦСКА пока не очень эф-
фективно распоряжается соб-
ственным богатством. Такое 
впечатление, что у москов-
ских армейцев чересчур глу-
бокий состав, и тренерский 
штаб слишком увлекается его 
ротацией, нередко меняя пе-
ред каждым матчем почти по 
две пятерки. В итоге команде 
Игоря Никитина не хватает 
стабильности. Впрочем, изна-
чально было понятно, что при 
таком количестве новичков 
ей понадобится определен-
ное время на поиск оптималь-
ного сочетания в звеньях. Воз-
можно, к play-off ЦСКА уже 
станет действительно гроз-
ным соперником для СКА. Хо-
тя и «Йокерит» перспективно 
выглядит на старте — свои 32 
очка он взял в 13 встречах, то 
есть теоретически способен 
почти вплотную приблизить-
ся к фавориту.

Вырастут ли в течение се-
зона достойные конкурен-
ты хоккейному Санкт-Петер-
бургу на Востоке? Претензии 
на лидерство в этой конфе-
ренции снова обозначил «Ак 

Барс». Казанцы в понедель-
ник в родных стенах одоле-
ли «Сибирь» со счетом 3:2 и 
набрали 34 очка в 15 матчах. 
Но до СКА им, мягко говоря, 
далеко. Причем на верхней 
строчке турнирной таблицы 
здесь побывали уже несколь-
ко команд, так как плотность 
в первой восьмерке выше, чем 
на Западе. А на границе зоны 
play-off сейчас балансирует 
такой гранд, как магнитогор-
ский «Металлург», у которого 
всего 27 очков в 17 играх.

Впрочем, на путевки в Ку-
бок Гагарина в обеих конфе-
ренциях претендуют макси-
мум по 12 клубов. На Восто-
ке почти в безнадежной ситу-
ации находятся «Югра» и «Ла-
да», а на Западе — рижское 
«Динамо». Кстати, в двух ко-
мандах из трех уже пошли на 
крайние меры, отправив в от-
ставку главных тренеров. Од-
нако, наверное, только чудо 
поможет аутсайдерам изме-
нить свою судьбу, а это означа-
ет, что Ханты-Мансийск и То-
льятти с высокой долей веро-
ятности покинут КХЛ по ито-
гам текущего сезона. Анало-
гичная участь, не исключено, 
ожидает и Ригу. Напомним, ру-
ководство лиги настроено на 
сокращение числа участников 
с нынешних 27 до 24, которое 
будет осуществляться с учетом 
восьми критериев (спортив-
ные достижения, ТВ-спрос, за-
полняемость арены и т. д.).

Между тем нельзя не обра-
тить внимания на самое насто-
ящее ЧП, которое произошло в 
регулярном чемпионате. В по-
недельник без уважительных 
причин — во всяком случае, 
они не названы в публичном 
пространстве — не состоялся 
календарный матч между ки-
тайским «Куньлунь Ред Стар» 
и «Трактором». Он должен был 
пройти в Шанхае, но на прош-
лой неделе пекинский клуб 
объявил, что не может про-
вести ближайшие домашние 
встречи с «Трактором», «Ла-
дой» и магнитогорским «Ме-
таллургом», поэтому готов сыг-
рать на площадке соперников. 
Потом представители «Кунь-
луня» заявили, что получили 
разрешение от правительст-
ва принять гостей на шанхай-
ской арене, после чего матч с 
«Трактором» решили все-таки 
перенести в Челябинск. В ито-
ге эта игра состоится на Урале 
18 октября, а «Ладу» и «Метал-
лург» (4 и 6 октября) вроде как 
ждут в Шанхае. Вместе с тем 
«Куньлунь» рассматривает ва-
риант с переездом в другой го-
род, при этом, по всей видимо-
сти, точно не в Пекин. А ведь 
на «Ред Стар» в Китае и так на-
род почти не ходит. Правда, 
этой команде исключение из 
КХЛ не угрожает.

Александр Ильин

Форвард СКА Никита 
Гусев забросил  
в ворота «Локомоти-
ва» четыре шайбы  
и возглавил список 
лучших бомбардиров  
КХЛ      
ФОТО ОЛЕГА СМЫСЛОВА

ТУРНИРЫ

Леонид Слуцкий признан лучшим
Главный тренер «Халла» Леонид Слуцкий при-
знан наставником недели в чемпионшипе — 
втором по силе дивизионе чемпионата Анг-
лии по футболу. Об этом сообщает пресс-служ-
ба английской футбольной лиги (EFL). По ито-
гам каждого тура организация составляет сим-
волическую сборную. По итогам 11-го тура, в ко-
тором «Халл» крупно победил «Бирмингем» со 
счетом 6:1 в домашнем матче, Слуцкий стал тре-
нером недели.

«Халл» победой над «Бирмингемом» прервал 
пятиматчевую серию без побед и остался на 17-м 
месте в турнирной таблице с 12 очками. В следу-
ющем матче 14 октября команда Леонида Слуц-
кого на выезде сыграет с «Норвичем». ТАСС

«Барселона» присоединилась  
к забастовке
Футбольный клуб «Барселона» не будет работать 
во вторник в знак солидарности с всеобщей заба-
стовкой населения Каталонии. Об этом сообща-
ет пресс-служба клуба. «Ни одна профессиональ-
ная или молодежная команда футбольного клу-
ба 

”
Барселона“ во вторник не выйдет на трени-

ровку,— говорится в сообщении.— Клуб присо-
единяется к всеобщей забастовке, организован-
ной Демократической партией».

В воскресенье в Каталонии прошел референ-
дум о независимости автономии от Испании. 
Ранее «Барселона» обратилась в национальную 
футбольную федерацию с просьбой перенести 
домашний матч седьмого тура чемпионата Испа-
нии с «Лас-Пальмасом» из-за инцидентов, проис-
шедших в ходе референдума. В федерации отме-
тили, что игра может быть перенесена или отме-
нена только в том случае, если полиция решит, 
что проводить встречу небезопасно.

Клуб до последнего не хотел проводить матч 
и заблокировал входы на стадион для болель-
щиков. По словам президента команды Жозепа 
Бартомеу, угроза потери шести очков заставила 
«Барселону» в итоге провести матч с «Лас-Паль-
масом». Игра, прошедшая без зрителей, завер-
шилась победой каталонцев со счетом 3:0.

Позднее «Барселона» выпустила официаль-
ное заявление, в котором осудила события, «в хо-
де которых в воскресенье во многих частях Ката-
лонии гражданам мешают использовать их де-
мократическое право на волеизъявление». ТАСС

ТЕННИС

Гарбинье Мугуруса 
обострила интригу вирусом
Болезнь может помешать испанке  
остаться первой до конца сезона

На крупном турнире China 
Open в Пекине с призовым 
фондом $6,3 млн первая ра-
кетка мира Гарбинье Мугу-
руса из-за вирусной инфек-
ции не смогла завершить 
свою стартовую встречу 
с чешкой Барборой Стри-
цовой. Неудача испанки 
до предела обострила упор-
нейшую борьбу за лидерст-
во в рейтинге Женской тен-
нисной ассоциации (WTA), 
которую ведут сразу не-
сколько теннисисток. Уже 
на этой неделе Мугурусу 
могут обойти румынка Си-
мона Халеп, чешка Каро-
лина Плишкова и украинка 
Элина Свитолина. А на пер-
вое место по итогам сезона 
в общей сложности на дан-
ный момент претендуют 
сразу семь спортсменок.

урнир Сhina Open с 2009 
года имеет высшую по гра-
дации WTA Tour категорию 
Premier Mandatory и по статусу 
соответствует весенним состя-
заниям в Индиан-Уэллсе, Май-
ами и Мадриде. Неудивитель-
но, что в Пекине собралась пра-
ктически вся первая двадцат-
ка за исключением двух амери-
канок — 37-летней Винус Уиль-
ямс, никогда не проходившей 
там дальше третьего круга и ре-
шившей в этом году не тратить 
силы понапрасну, а также фи-
налистки недавнего US Open 
Мэдисон Кис, которую беспо-
коит травма левого запястья.

Главной же неожиданно-
стью первых дней Сhina Open, 
безусловно, стала неудача его 
победительницы 2015 года Гар-
бинье Мугурусы. 23-летняя ис-
панка, возглавляющая миро-
вой рейтинг, вчера встречалась 
с чешкой Барборой Стрицовой 
и уже через 40 минут после на-
чала матча при счете 1:6, 0:2 от-
казалась от продолжения борь-
бы. Причиной тому стала ви-
русная инфекция, которую Му-
гуруса, по ее словам, подцепи-
ла на прошлой неделе во вре-
мя другого крупного турнира 
в Ухане. Теннисистка понима-
ла, что во встрече со Стрицовой 
ей придется тяжело, но не хоте-
ла сниматься до игры, зная, на-
сколько важное значение пе-
кинский турнир имеет с точки 
зрения борьбы за титул первой 
ракетки мира.

А борьба эта в связи с виру-
сом Гарбинье Мугурусы полу-
чила новый импульс. Перед на-
чалом China Open по набран-
ным в нынешнем сезоне оч-
кам испанка опережала чешку 
Каролину Плишкову на 595 оч-
ков, румынку Симону Халеп — 
на 654, а украинку Элину Сви-
толину — на 865. Тем временем 
за победу в Пекине полагается 
1000 баллов, то есть обойти Му-
гурусу может каждая их этих 
трех теннисисток.

Свитолина, кстати, не скры-
вает, что на прошлой неделе 
пропускала турнир в Ухане в 
том числе и ради максималь-
но качественной подготовки к 
China Open. По словам Юрия 
Сапронова, многолетнего парт-
нера Свитолиной, которая уже 
много лет готовится на базе в 
принадлежащем ему харьков-

ском клубе Superior, в ситуа-
ции, когда многие конкурен-
тки находятся не в лучшей фор-
ме или травмированы, звезда 
украинского тенниса ставит пе-
ред собой задачу выиграть ито-
говый турнир года в Сингапу-
ре и стать первой ракеткой ми-
ра. А для этого ей, в свою оче-
редь, требуется как можно луч-
ше сыграть в Пекине, где Эли-
на Свитолина в первом круге 
добилась очень уверенной по-
беды над получившей wild card 
китаянкой Чжу Линь.

В общей же сложности ко-
личество теннисисток, кото-
рые теоретически могут пре-

тендовать сейчас на первое ме-
сто по окончании сезона, до-
стигает семи человек. К указан-
ной выше четверке добавля-
ются Винус Уильямс, Кароли-
на Возняцки, которая вчера до-
статочно легко обыграла Анас-
тасию Павлюченкову в матче 
второго круга, и Елена Оста-
пенко. Пока американка, дат-
ская экс первая ракетка мира и 
латвийская чемпионка Roland 
Garros-2017 в споре с тенни-
систками из первой четверки, 
безусловно, выглядят аутсайде-
рами. Однако нынешний сезон 
WTA Tour настолько непред-
сказуем, что на финише нельзя 
исключать самого крутого по-
ворота. Тем более что та же Воз-
няцки в прошлые годы осенью 
не раз выступала очень удач-
но, а результаты Остапенко, ко-
торая из-за своей агрессивной 
манеры игры способна как по-
бедить любую соперницу, так и 
проиграть кому угодно, пред-
сказать просто невозможно.

Евгений Федяков

Чемпионат КХЛ
01.10. «Металлург» (Мг)—«Лада» 2:0. «Йокерит»—«Северсталь» 3:1. ЦСКА—«Торпедо» 
4:0. «Слован»—«Спартак» 1:2 (овертайм). 02.10. «Адмирал»—«Автомобилист» 2:4. 
«Салават Юлаев»—«Югра» 1:2 (буллиты). «Нефтехимик»—«Барыс» 0:3. «Динамо» 
(Минск)—«Динамо» (Москва) 4:1. «Локомотив»—СКА 1:6. «Сочи»—«Авангард» 0:6. 
«Ак Барс»—«Сибирь» 3:2.

Турнирная таблица
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. СКА 17 14 1 2 0 0 0 79:22 48

2. «Динамо» (М) 18 9 0 2 0 0 7 45:41 31

3. «Йокерит» 13 9 2 0 1 0 1 44:20 32

4. ЦСКА 14 7 2 2 0 0 3 41:23  29

5. «Торпедо» 16 7 2 0 1 1 5 31:28 27

6. «Локомотив» 17 7 1 0 1 2 6 38:48 26

7. ХК «Сочи» 16 7 0 1 0 2 6 42:46 25

8. «Северсталь» 16 6 0 1 0 3 6 30:40 23

9. «Динамо» (Мн) 17 6 0 0 1 1 9 31:38 20

10. «Спартак» 16 4 3 1 0 0 8 45:46  20

11. «Витязь» 17 5 1 0 2 0 9 43:49 19

12. «Слован» 16 4 0 0 2 2 8 30:54 16

13. «Динамо» (Р) 16 1 1 0 0 0 14 23:55 5

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак Барс» 15 10 1 0 0 2 2 49:33 34

2. «Авангард» 16 8 4 0 0 0 4 48:25 32

3. «Автомобилист» 16 9 0 1 0 0 6 45:31 29

4. «Нефтехимик» 16 8 1 0 2 1 4 35:37 29

5. «Барыс» 16 9 0 0 1 0 6 50:37 28

6. «Салават Юлаев» 16 8 1 0 1 0 6 51:40 27

7. «Куньлунь Ред Стар» 16 8 0 1 0 1 6 37:38  27

8. «Металлург» (Мг) 17 7 0 2 0 2 6 49:47 27

9. «Сибирь» 16 7 1 0 0 1 7 33:32 24

10. «Трактор» 16 5 1 1 1 0 8 33:42 20

11. «Амур» 16 3 1 0 3 1 8 31:50 15

12. «Адмирал» 16 3 0 1 1 3 8 34:49 15

13. «Югра» 16 1 2 2 0 2 9 28:56 13

14. «Лада» 17 2 1 0 0 2 12 26:44 10

Первые два места в таблицах конференций занимают лидеры дивизионов.

Турнир WTA категории Premier Mandatory  
в Пекине
Призовой фонд — $6,3 млн
Первый круг. Элисе Мертенс (Нидерланды)—Доминика Цибулкова (Словакия, 8) 7:6 (7:4), 
6:1. Барбора Стрицова (Чехия)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 1) 6:1, 2:0, отказ. Коко Ванде-
вей (США, 14)—Донна Векич (Хорватия) 6:2, 6:2. Кристина Макхейл (США)—Слоун Стивенс 
(США, 15) 6:3, 6:0. Елена Веснина (Россия)—Магда Линетте (Польша) 6:0, отказ. Второй 
круг. Каролина Возняцки (Дания, 5)—Анастасия Павлюченкова (Россия) 6:2, 6:2. Ализе 
Корне (Франция)—Анжелик Кербер (Германия, 10) 6:4, 6:4.

Теннис
Рейтинг WTA
1 (1). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 6245 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 5645. 
3 (3). Элина Свитолина (Украина) — 5640. 4 (4). Каролина Плишкова (Чехия) — 5605. 5 (5). 
Винус Уильямс (США) — 4652. 6 (6). Каролина Возняцки (Дания) — 4640. 7 (7). Джоанна Конта 
(Великобритания) — 4435. 8 (10). Елена Остапенко (Латвия) — 4130. 9 (8). Светлана Куз-
нецова (Россия) — 4115. 10 (9). Доминика Цибулкова (Словакия) — 3330. 11 (13). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 3250. 12 (12). Анжелик Кербер (Германия) — 3236. 13 (11). Мэдисон 
Кис (США) — 3213. 14 (15). Кристина Младенович — 3090. 15 (20). Каролин Гарсия (обе 
— Франция) — 2980. 16 (16). Коко Вандевей — 2764. 17 (17). Слоун Стивенс (обе — США) — 
2712. 18 (14). Петра Квитова (Чехия) — 2357. 19 (18). Анастасия Севастова (Латвия) — 2295. 
20 (21). Елена Веснина — 2190. 21 (19). Анастасия Павлюченкова — 2190… 33 (35). 
Екатерина Макарова — 1605. 34 (31). Дарья Касаткина — 1595... 66 (64). Наталья 
Вихлянцева — 896... 72 (69). Екатерина Александрова — 830… 78 (84). Евгения 
Родина —752… 104 (104). Мария Шарапова (все — Россия) — 605.

Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 9465 очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 7505. 
3 (3). Энди Маррей (Великобритания) — 6790. 4 (4). Александр Зверев (Германия) — 4310. 
5 (5). Марин Чилич (Хорватия) — 4155. 6 (6). Новак Джокович (Сербия) — 4125. 7 (7). Доминик 
Тим (Австрия) — 3925. 8 (8). Григор Димитров (Болгария) — 3575. 9 (9). Станислас Вавринка 
(Швейцария) — 3540. 10 (10). Пабло Карреньо (Испания) — 2855. 11 (12). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 2855. 12 (11). Милош Раонич (Канада) — 2825. 13 (13). Роберто Баутиста (Ис-
пания) — 2525. 14 (14). Кеи Нисикори (Япония) — 2475. 15 (16). Сэм Куэрри (США) — 2445. 
16 (15). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2425. 17 (17). Джон Иснер (США) — 2425. 18 (18). Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция) — 2375. 19 (20). Ник Кириос (Австралия) — 2245. 20 (19). Томаш 
Бердых (Чехия) — 2195… 39 (37). Андрей Рублев — 1182... 42 (32). Карен Хачанов — 
1100... 64 (62). Даниил Медведев — 819… 87 (91). Андрей Кузнецов — 611… 89 (88). 
Евгений Донской (все — Россия) — 607.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Х Т
В этом году China 
Open стал уже пятым 
турниром, на котором 
первая ракетка мира  
Гарбинье Мугуруса  
была вынуждена 
прервать матч  
из-за травмы  
или плохого  
самочувствия      
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